
чайно важный для России, был 

подготовлен просто на двойку, 

в поразительной спешке. Тог-

дашние руководители отрасли 

решили начать работы, не имея 

ни полного комплекта проектной 

документации, ни четких графи-

ков работы. Почему надо было 

устраивать такую гонку? По-

нятно, когда строили Байконур, 

торопились, чтобы опередить 

американцев с запуском перво-

го спутника, речь шла о престиже 

страны. Но на Восточном первый 

пилотируемый запуск состоится 

в лучшем случае году в 2023-м. 

Ничто не мешало тщательно 

проработать документацию, со-

ставить, как полагается, единый 

проект организации строитель-

ных работ, детальные графики 

(сетевые, по каждому объекту), 

определить надежных постав-

щиков, позаботиться о полной 

комплектации штата, наборе ра-

бочих и специалистов. Поверьте, 

ничего этого не было! Бросились, 

словно в омут…

С Бальмонтом не поспоришь. 

В начале 2012-го были постро-

ены бытовки, заехали строите-

ли, а проектную документацию 

пришлось ждать не один месяц. 

Да и потом она выдавалась по ча-

стям, по мере готовности. Ослож-

няли работу и многочисленные 

изменения, которые вносились 

в проекты (сотрудники «Спец-

строя» насчитали таких пере-

делок более трех тысяч). Это же 

бесконечная лихорадка! «С са-

мого начала строительства,  – 

признает в одном из интервью 

экс-руководитель Роскосмоса 

Олег Остапенко, – работы велись 

хаотично, бессистемно».

По мнению ряда авторитет-

ных экспертов, ошибочным было 

и решение о едином поставщике 

услуг (единый проектировщик 

и единый подрядчик). Своими 

руками ликвидировали конку-

ренцию. И убедились: нет кон-

куренции – нет результата.

Так, к удивлению многих спе-

циалистов, за бортом осталась 

отечественная компания «Мир», 

которая спроектировала, изгото-

вила и смонтировала на француз-

ском космодроме Куру в Южной 

Америке сложнейшую 52-метро-

вую подвижную башню обслу-

живания, предназначенную для 

наших стартующих за океаном 

ракет «Союз-СТ». Эта 800-тонная 

махина перемещается по рельсам 

на расстояние 80 метров от штат-

ной стоянки к стартовой позиции 

и обратно. Ажурная конструкция 

в Куру легче и дешевле зарубеж-

ных аналогов (что стало в Евро-

пе сенсацией), при этом на 100% 

соответствует жесточайшим ди-

рективам Евросоюза о 

безопасности машин, 

зданий и сооружений.

ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ ИЗ ПЕРВЫХ РУК2 5

6
ноября

2015
пятница

№ 83–84 (26979)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Вы летать боитесь?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

С английского 
на мову 
и обратно
В ходе эксперимента 
наши собеседники 
в Киеве так и норовили 
перейти с английского 
на русский...

«Ростехнадзор – 
не карательный 

отряд, но...»
Спокойный разговор

  о тревожных 
материях

 со Светланой 
Радионовой

НАКАНУНЕ 6

Пас из кремлевских 
ворот

Вот и реформой 
российского фут-
бола предложено 
заняться прези-
денту страны. 
Что и как будем 
менять?

Виктор МЕРЕЖКО:
Людмила Гурченко была 

природным алмазом

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

А
вралы. Задержки проект-

ной документации, тормо-

зившие работу в течение 

нескольких лет. Сложные 

кадровые проблемы. Вы-

явленные многомиллиардные 

хищения. Аресты и громкие скан-

далы… Что вообще происходит 

на самой масштабной в нашей 

стране космической стройке?

– Все это свидетельства не-

профессионализма, неумелой 

организации работы, а также 

принципиальных просчетов 

в планировании, – жестко ставит 

диагноз Бальмонт. 

Искренне переживающий за 

дело, которому посвятил боль-

шую часть жизни, Борис Влади-

мирович анализирует причины 

провалов и пробуксовок в этой 

сфере, чтобы предостеречь от 

новых ошибок, которые могут 

дорого обойтись стране.

– Легко прогнозируемые труд-

ности начались на Восточном 

с  первых шагов, – продолжает 

Бальмонт. – Удивительно: столь 

масштабный проект, чрезвы-

«Бросились, как в омут...»
Космодром Восточный: гонка с финишем в апреле?

с. 3

с. 2 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

«Мы остаемся по-настоящему 

близкими друг другу людьми. 

Где бы вы ни находились, исто-

рическая Родина всегда будет 

для вас надежной опорой, 

искренней любовью, которая 

вдохновляет человека всю его 

жизнь», – заявил вчера Вла-

димир Путин, открывая V Все-

мирный конгресс соотече-

ственников, проживающих за 

рубежом. При этом президент 

подчеркнул, что поддержка со-

отечественников должна быть 

«более эффективной и менее 

забюрокраченной», а реакция 

на проблемы и вопросы, кото-

рые возникают в этом деле, – 

«как можно более быстрой, 

как можно более результатив-

ной». Очень существенное за-

мечание!

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Конгресс оказался очень пред-

ставительным: 400 делегатов от 

97 диаспор, рассеянных по всему 

миру. На первом таком форуме 

15 лет назад в Москве собрались 

представители 46 диаспор. Хотя, 

признаемся, удвоение числа де-

легаций еще не означает, что Рос-

сия стала ближе к зарубежным 

соотечественникам, которых 

сегодня насчитывается по все-

му миру около 30 млн человек. 

Напомним, что в 1980 году, ког-

да русский язык – один из офици-

альных языков ООН, ЮНЕСКО, 

ВОЗ и еще десятков наднацио-

нальных организаций – достиг 

пика своего распространения в 

мире, им владело почти 350 млн 

жителей планеты. В одних странах 

его изучали как деловой и друже-

ский, в других – как язык вероят-

ного противника. Но даже нака-

нуне падения СССР, в 1991 году, 

русский язык учило около 24 млн 

школьников в 91 стране мира. Он 

преподавался в 38 американских 

университетах и во всех вузах Ка-

нады, более миллиона студентов в 

36 странах мира считали его своей 

основной специализацией... 

Сегодня число говорящих по-

русски существенно сократи-

лось – до 270–280 млн человек. 

Наш родной язык стремительно 

исчезает из общеобразователь-

ных программ в школах Европы, 

Азии и Африки. В США русистика 

по общим объемам госфинанси-

рования уже уступила исследо-

ваниям Ближнего Востока, Ла-

тинской Америки и Восточной 

Азии – как «более перспектив-

ным». А с 2013 года Госдепарта-

мент США прекратил выделять 

гранты на преподавание русского 

языка и изучение российской по-

литики и культуры. 

Как к этому относиться? Мож-

но, как в последние годы, с про-

хладцей. У нас даже концепции 

«Русский язык за рубежом» и 

«Русская школа за рубежом» были 

разработаны совсем недавно. И, 

как говорит замминистра ино-

странных дел РФ Григорий Ка-

расин, «принятие этих докумен-

тов  – дело ближайшего времени». 

Не долго ли запрягали?

В стране на госбюджетные 

деньги действуют десятки го-

сударственных и полугосудар-

ственных организаций, зани-

мающихся связями с 

зарубежными сооте-

чественниками. 

О любви к Родине и презренном металле

Станция метро 
имени Войкова, 
известного 
палача

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

На московском портале «Активный граж-

данин» началось электронное голосова-

ние за переименование станции метро 

«Войковская». Продлится оно до 22 но-

ября. Каждый желающий высказаться 

должен зарегистрироваться и сообщить 

свои данные: номер мобильного теле-

фона, адрес, место работы... Активность 

подразумевается однозначная – за 

переименование. А в таких случаях в ду-

шах граждан неминуемо возникает дух 

противоречия.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Хотя абсолютно непонятно, почему вообще 
этот спор о переименовании длится чет-
верть века. Может, потому, что народу плохо 
объясняли, кто такой этот Петр Лазаревич 
Войков? Вот и появляются на форуме впол-
не искренние высказывания типа: «Я ко-
ренной москвич и против любого переиме-
нования. Не надо переписывать историю!» 
Или: «Сегодня переименуют «Войковскую», 
а завтра – Ленинский проспект…» Есть мыс-
ли и поглубже: «Говорят, Войков царскую 

семью расстрелял. Но они же, монарх с се-
мьей, были в то время символом угнетения 
трудового народа. Назовите хоть одну белую 
и пушистую личность в истории!» И совсем 
уж приземленные возражения: «Почему за-
прашивается столько личных данных? Мо-
жет, вам еще и ключ от квартиры, где деньги 
лежат?»

В YouTube выложены видеоролики, где 
инициативная группа опрашивает жителей 
района Войковский. Жители однозначно 
против. Резон один: привыкли, да и не ассо-
циируется у них это название с именем рево-
люционера... Да, для большинства он всего 
лишь «революционер, советский деятель», ка-
ковые были запечатлены в родной географии 
в великом множестве. И что же теперь, все 
оголтело переименовывать, как это делают на 
Украине? Ну, переименовали мы Ленинград, 
Ульяновск, Свердловск… Пора, мол, остано-
виться.

Оно вроде бы и так. Но Петр Войков, чьим 
именем названа в России 131 улица, не про-
сто «революционер и советский деятель» – 
он фигура однозначная. Палач. В 15 лет всту-
пил в РСДРП, в 18 участвовал в покушении 
на ялтинского градоначальника, после чего 
бежал в Швейцарию. Вернулся в Россию 
в 1917-м, руководил принудительной рек-
визицией продовольствия у крестьян. Явля-
ясь членом Уральского областного совета, 
участвовал в принятии решения о расстреле 
Николая II с семьей. За что позже поплатил-
ся: будучи советским полпредом в Польше, 
в 1927-м был застрелен в Варшаве русским 
эмигрантом Борисом Ковердой – 
за соучастие в убийстве царской 
семьи.

ДАРЬЯ СМИРНОВА

АРХИТЕКТОР
– Меня недавно сильно позаба-
вил клиент, который предложил 
спроектировать нечто невооб-
разимое. Едва сдержалась, чтобы 
не расхохотаться. А сейчас уже не 
до смеха – приходится голову ло-
мать, чтобы угодить запросам.

АЛЕКСАНДР СЕВЕРИН

СТУДЕНТ
– Меня на зачете переклинило – 
вылетело из головы имя-отчество 
преподавателя. Он ко мне обраща-
ется, а я в ответ глазами хлопаю и 
истерически хохочу. Хорошо, пре-
подаватель оказался с чувством 
юмора – зачет у меня принял.

ИВАН МОИСЕЕНКО

МЕНЕДЖЕР
– Начальник мне в отцы годится, 
но общается со мной как с рав-
ным. Когда посторонние это ви-
дят, то впадают в ступор. А я мыс-
ленно хохочу!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Над кем смеетесь?
В воскресенье в странах СНГ отмеча-

ют веселый праздник – День Клуба 

веселых и находчивых. Мы спросили 

у москвичей, по какому поводу они этой 

осенью улыбались.

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

курсы 
валют

$63,3991 (–0,4534)

€68,8261 (–1,5521)

46
раз приезжал 
на космодром 
Восточный 
куратор 
строительства 
вице-премьер 
Дмитрий 
Рогозин
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

•В ФОКУСЕ•

На этой неделе вице-премьер Дмитрий Рогозин 

в очередной (уже в 46-й!) раз приехал на космо-

дром Восточный, чтобы лично «сверить часы» со 

строителями, пытающимися сейчас в авраль-

ном режиме нагнать упущенное и обеспечить 

первый запуск с космодрома к красной дате – 

55-й годовщине гагаринского полета в апреле 

2016-го. Успеют ли? И почему вдруг возникла 

такая спешка? Эти вопросы «Труд» обсудил с од-

ним из организаторов отечественной ракетно-

космической промышленности, экс-министром, 

Героем Социалистического Труда Борисом 

БАЛЬМОНТОМ.

25 млн
человек составляет армия потен-
циальных переселенцев в Россию. 
Но реальный результат за 
2012–2014 годы – 367 тысяч, 
из которых больше трети – беженцы 
из восточных областей Украины
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Самым влиятельным человеком планеты
американский журнал Forbes снова назвал Владимира Путина. На втором месте 

канцлер Германии Ангела Меркель, на третьем – президент США Барак Обама 

Против российской резолюции 
о неразмещении оружия в космосе проголосовали США, 

Грузия, Израиль и Украина на Ассамблее ООН

ФРАЗЫ ОТ. . .

Дмитрий 
Медведев
премьер РФ

– С начала года приб-

лизительно в два 

раза выросло число 

предприятий, кото-

рые вынуждены были пойти на реор-

ганизацию, на сокращение персонала, 

на введение неполного рабочего дня.

Ирина Яровая
глава комитета ГД 

по безопасности 

и противодействию 

коррупции

– В России за девять 

месяцев 16 638 чело-

век погибли в ДТП. 

Это то, что происходит незаметно для 

общества, к чему общество привыкло.

Виктор Бондарев
главком ВКС

– Мы в Сирию по-

ставили не только 

истребители, штур-

мовики, бомбарди-

ровщики, вертоле-

ты, но и зенитные 

ракетные системы. Потому что могут 

быть различного рода форс-мажорные 

обстоятельства. Допустим, угон боево-

го самолета на территории сопредель-

ного с Сирией государства и нанесение 

удара по нам. И к этому мы должны 

быть готовы.

Элтон Джон
британский 

певец

– Я был очень поль-

щен тем, что Путин 

мне позвонил. Жду 

не дождусь, когда 

смогу поговорить 

с ним лично в следующем году.

Иосиф Сталин
вождь

(из доклада 

на торжественном 

заседании, 

6 ноября 

1941 года)

– Пре дпринима я 

нападение на нашу страну, немец-

ко-фашистские захватчики считали, 

что они наверняка смогут покончить 

с Советским Союзом в полтора-два 

месяца и дойти до Урала... Немцы не 

скрывали этого плана «молниенос-

ной» победы. Они, наоборот, всяче-

ски рекламировали его. Факты, одна-

ко, показали всю легкомысленность 

и беспочвенность «молниеносного» 

плана.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Хотя в ООН обе территории, вы-

ходящие на Тайваньский пролив 

и населенные китайским населе-

нием, являются официально од-

ной страной, все их уже давным-

давно считают двумя разными 

государствами, политическими 

системами и полюсами влияния. 

А потому значение завтрашнего 

гастрономического действа труд-

но переоценить: на наших глазах 

начинается серьезный геополи-

тический сдвиг, подтверждаю-

щий экономическое могущество 

и успешную внутреннюю эволю-

цию нового центра мирового тя-

готения – КНР. 

Председатель КНР Си Цзиньпин 

и глава администрации Тайваня 

Ма Инцзю 7 ноября в Сингапуре 

будут обращаться друг к другу 

«господин», чтобы избежать слова 

«президент». Ведь Пекин считает 

лидера Тайваня всего лишь главой 

провинции. Впрочем, оба Китая, 

давно существуя в параллельных 

вселенных, больше думают не о 

том, что их разъединяет, а о том, 

что у них есть общего. Выборы в 

автономной провинции никто 

не требует (в отличие, скажем, от 

претензий Киева к Донбассу) при-

вести в соответствие с едиными 

законами. Во имя национального 

воссоединения Пекин проявляет 

мудрость и деликатность, которая 

нашла отражение и в таких «мело-

чах», как протокол. Как сообщили 

тайваньские власти, председатель 

КНР и глава тайваньской админи-

страции «обменяются мнениями 

по вопросам отношений между 

сторонами», но встреча не пред-

полагает подписания каких-либо 

соглашений или совместных за-

явлений. 

Напомним: официальные от-

ношения между КНР и островной 

провинцией прервались в 1949-м, 

после того как потерпевшие по-

ражение в гражданской войне 

силы Гоминьдана во главе с Чан 

Кайши перебрались на Тайвань 

под протекцию США. Никто так 

болезненно не воспринимает раз-

рыв и так долго не помнит обид, 

как бывшие соотечественники. 

Пример с Украиной у нас перед 

глазами... Быстро замириться 

после гражданского конфликта 

невозможно. С 1949 года у КНР 

с Тайванем не было никаких 

официальных контактов, кроме 

угроз и ультиматумов (помните 

«тысячное китайское предупреж-

дение»?). Силовой вариант укро-

щения строптивой автономии 

всегда рассматривался, хотя был 

бы катастрофическим, но вероят-

ным завершением истории «раз-

деленной нации». Да и сегодня до 

конца такой ход событий никто 

исключить не может.

Но, по мере того как старший 

брат переболел революционными 

потрясениями, остепенился и к 

рубежу веков стал стремительно 

богатеть, дело от угроз двинулось 

к разговорам. Тайвань, входящий 

в число «азиатских драконов», со-

храняет отрыв от КНР по уровню 

жизни и передовым технологи-

ям. Но надолго ли? По мере роста 

могущества Китая число стран, 

признающих Тайвань, неуклонно 

сокращалось. В 2008-м тогдаш-

ний председатель Гоминьдана Ма 

Инцзю инициировал программу 

экономического сближения с ма-

териком при сохранении полити-

ческого статус-кво.

И вот наконец-то долгождан-

ная (и тоже первая) встреча лиде-

ров состоится завтра, в субботу. 

Не думайте, что сближение, над 

которым китайская дипломатия 

упорно работала годами, про-

ходит безмятежно. Давление 

на инициаторов исторического 

обеда оказывается колоссаль-

ное – как внутри, так и извне. 

Хотя США и заявили, что при-

ветствуют шаги для снижения 

напряженности, но... Вашингтон 

вступил в предконфликтное со-

стояние с Пекином из-за терри-

ториального спора последнего с 

Японией вокруг островов. Да и у 

японцев новость энтузиазма не 

вызвала. «Япония будет внима-

тельно следить за тем, как раз-

вивается диалог между Китаем 

и Тайванем». И это все... Японцы 

явно испытывают ностальгию, 

ведь Тайвань принадлежал им 

полвека, с 1895-го по 1945-й. 

А перед парламентом Тайбэя 

два дня шумят демонстрации 

протеста. Глава Движения под-

солнухов Хуанг Куо Чанг, лидер 

тайваньской оппозиции и канди-

дат в президенты страны, явно не 

из тех, кто пожелает главам Китая 

и Тайваня приятного аппетита. 

Совсем наоборот. Образ комму-

нистического монстра, «готового 

нас снова поработить», пестовался 

десятилетиями, и в течение одно-

го обеда его не разрушить. 

И все-таки одно ясно: все 

противостояния, холодные и не 

совсем, когда-нибудь должны 

заканчиваться именно так, за 

обеденным столом. А потому – 

приятного аппетита! Т

Ничто так не успокаивает, как еда палочками
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Впервые за полвека лидеры Тайваня и Китая сядут за обеденный стол.

с. 1
Зачем их так много? Ведь если 

в Москве, по словам директора 

Московского дома соотечествен-

ника Владимира Лебедева, на 

эту работу в текущем году вы-

делено 252 млн рублей, на кото-

рые можно профинансировать 

несколько десятков полезных 

программ, то по всей остальной 

России объем финансирования 

составил 350 млн. Бюрократи-

ческому аппарату на «прокорм» 

и загранкомандировки хватает, 

но и только.

Отдельные (и, между прочим, 

очень немалые) деньги страна 

выделяет на программу пересе-

ления в Россию зарубежным со-

отечественникам. Идея сама по 

себе прекрасная и благородная: 

вернуть на родину тех, кто счита-

ет себя россиянами, но после раз-

вала СССР остался за границей, 

поневоле стал иностранцем. Еще 

два года назад в телепрограмме 

«Познер» тогдашний министр 

регионального развития РФ 

Игорь Слюняев (ныне занимает 

пост вице-губернатора Санкт-

Петербурга и носит фамилию Ал-

бин) говорил: «Есть 25 миллионов 

потенциальных переселенцев… 

Я думаю, что минимум половина 

готова переехать в Россию». 

Но реальный результат за 

2012–2014 годы – 367 тысяч, из 

которых больше трети – беженцы 

из восточных областей Украины 

(по понятным причинам). Хотя и 

пустующих земель в стране мил-

лионы гектаров, и деньги выделя-

ются немалые: на 2016–2017 годы 

правительство обещает регио-

нам еще 400 млн рублей…

Кстати, пока ни одна из ор-

ганизаций, получающих бюд-

жетные деньги на работу с зару-

бежными соотечественниками, 

и ни один регион, участвующий 

в программе приема переселен-

цев, не отчитались публично ни 

за один рубль, полученный на 

эти цели... Неизвестно также, 

куда ушли немалые деньги, не-

однократно выделяемые казной 

на «улучшение международно-

го имиджа России». Ростуризму 

давали сумасшедшие деньги на 

привлечение «иностранных рос-

О любви к Родине и презренном металле

сиян» посетить родину. Где все 

это, где результат? 

В своей речи Владимир Путин 

выразил благодарность участ-

никам конгресса – «за то, что вы 

храните внутреннюю связь со 

своей исторической родиной, 

и за то, что гордитесь Россией, 

дорожите ее культурой и духов-

ными традициями, ощущаете 

сопричастность к ее судьбе и ее 

сегодняшним заботам». В сегод-

няшнем мире, где многие наши 

вчерашние партнеры перешли 

на язык угроз и санкций, под-

держку русскоязычной диаспо-

ры переоценить невозможно. 

«Нам вместе предстоит еще 

многое сделать для укрепления 

деловых и культурных связей 

соотечественников с Россией. 

И мы обязательно будем доби-

ваться и добьемся поставленных 

целей», – заявил Владимир Пу-

тин на Конгрессе соотечествен-

ников. 

Эти слова обнадеживают. Но 

хотелось бы для начала провести 

ревизию уже сделанного, а глав-

ное – уже оплаченного. Т

Владимир 

Путин привет-

ствует соотече-

ственников.

•ЭХО•

«Война войной, а обед по 

расписанию». Известное, не 

вполне серьезное выражение, 

а сколько в нем мудрости! 

Особенно если говорить про 

завтрашний обед в Сингапуре, 

на который наконец-то собра-

лись два влиятельных китай-

ца. Ни одна, пожалуй, трапеза 

не вызвала в мире столько 

надежд и комментариев, как 

эта. Главы Китая и Тайваня по-

сле встречи в субботу сядут за 

один обеденный стол – впер-

вые за полвека.

С английского на мову и обратно

ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ

Не так давно президент Украины Петр 
Порошенко поделился сокровенными 
планами придать английскому языку 
статус второго государственного – чтобы 
никакого русского и близко не возника-
ло, а граждане Незалежной могли бы с 
легкостью переходить с мовы на замор-
ский и обратно. Идея дерзновенная, но 
насколько она реалистична? В качестве 
эксперимента мы решили обзвонить ряд 
государственных организаций в Киеве.

Выбрали самого англоязычного во 
всей редакции и, дабы не смущать укра-
инцев российским телефонным кодом, 
вставили в мобильник оставшуюся 
после недавней загранпоездки британ-
скую «симку». Вооружились справоч-
ником – и вперед! Представляемся (да 

простят нас китайские коллеги) журнали-
стами из China Trud.

Для разминки подошел украинский 
МИД, где, как и следовало ожидать, с ан-
глийским проблем не возникло. Следом 
за дипломатами настал черед украинских 
военных. Дежурный по киевскому во-
енкомату, с большим трудом припомнив 
пару фраз из школьного английского, 
смог отправить нас в пресс-службу Ми-
нобороны, где после некоторой заминки 
офицер переключил на коллегу, который 
вполне сносно объяснился с «китайским» 
журналистом.

Очередь за киевской полицией. На-
бираем номер отдела связей с обще-
ственностью Главного управления МВД 
Украины по Киеву. Здесь в ответ на 

наше «hello» услышали произнесенную 
по-русски фразу: «Пресс-служба столич-
ной полиции слушает». Как ни пытались 
мы перевести разговор на заявленный 
Петром Порошенко второй государ-
ственный, кроме русских объяснений, от 
киевских стражей порядка мы ничего так 
и не услышали. Похоже, от волнения там 
забыли даже украинскую мову.

По такому же сценарию прошел и 
звонок на горячую линию киевского 
метрополитена. После приветственного 
«будь ласка», услышав непонятную речь, 
оператор тут же перешел на русский и 
разговаривал только на нем. А уж в ава-
рийно-диспетчерской службе одного из 
ЖЭКов украинской столицы наше обще-
ние происходило на великом и могучем с 

вкраплением в него русского мата. (Наш 
собеседник почему-то решил, что китаец 
едва ли поймет русский матерный. А зря!)

Анализируя итоги телефонного экс-
перимента, приходим к выводу: пан По-
рошенко явно погорячился с английским. 
Ну не готовы его граждане, кроме специ-
ально обученных дипломатов и военных, 
к переходу на английскую речь. Зато вот 
что примечательно: большинство даже 
тех украинцев, что облечены полномо-
чиями, при обращении к себе на англий-
ском тут же переходят на русский язык. 
Это ж сколько воды утечет в Днепре, 
прежде чем украинская власть вытравит 
русский из сознания своих громадян! Т

ЮРИЙ КОЧЕРГИН

с. 1

Станция метро имени 
Войкова, известного 
палача

Существуют коло-
ритные воспоми-
нания дипломата 

Беседовского, работавшего 
с Войковым в варшавском 
постпредстве: «Центральные 
московские власти сначала 
и вовсе не хотели расстрели-
вать царя, имея в виду исполь-
зовать его и семью для торга 
с Германией. Но Уральский об-
ластной совет и обком компар-
тии продолжали решительно 
требовать расстрела… Войков, 
по его словам, был одним из 
самых ярых сторонников этой 
меры. Уральский обком по-
ставил на обсуждение вопрос 
о расстреле и решил его окон-
чательно в положительном ду-
хе. При этом ни один из членов 
обкома не голосовал против…»

Выполнение постановления 
поручили Юровскому, комен-
данту Ипатьевского дома. 
В качестве делегата обкома 
партии там присутствовал Вой-
ков. Ему как естественнику 
и химику поручили обеспечить 
уничтожение трупов. А еще 
перед казнью зачитать царско-
му семейству постановление 
о расстреле, которое Войков 
разучил наизусть. Но Юров-
ский опередил его и, сказав не-
сколько слов, начал стрелять… 
Когда все стихло, Юровский, 
Войков и двое латышей осмо-
трели расстрелянных, выпустив 
в некоторых из них еще по 
несколько пуль или протыкая 
штыками…

Уничтожение трупов на-
чалось на следующий же день 

и велось Юровским под руко-
водством Войкова и наблю-
дением Голощекина и Белобо-
родова. По свидетельству все 
того же Беседовского, Войков 
вспоминал эту картину «с не-
вольной дрожью». Говорил, что, 
когда работа была закончена, 
возле шахты лежала кровавая 
масса человеческих обрубков, 
рук, ног, туловищ и голов. Ее 
поливали бензином и серной 
кислотой и тут же жгли. И так 
двое суток подряд…

Напомним: в ночь с 16 на 17 
июля 1918 года в подвале Ипа-
тьевского дома были убиты: 
Николай II, Александра Рома-
нова, их пятеро детей – царе-
вич Алексей и царевны Ольга, 
Татьяна, Мария, Анастасия, – а 
также доктор Боткин, повар 
Иван Харитонов, камердинер 
Алексей Трупп, горничная Анна 
Демидова. И даже две собаки: 
французская бульдожка Орти-
но Татьяны и королевский спа-
ниель Джимми Анастасии.

Вот и судите, жить вам на 
Войковской дальше, ничего 
не меняя, или все-таки из-
бавиться от этого проклятого 
имени навсегда. Есть, правда, 
еще вариант, который по-
ка не обсуждался: ничего не 
переименовывать, а добавить 
в наименование одно лишь 
слово: «Станция метро имени 
Войкова, палача».

Хоть какая-то справедли-
вость. Т

(Продолжение темы – 

на 7-й стр.)
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«Мир», между про-

чим, имеет на своем 

счету и построенные 

в разных государствах 350 башен 

связи и ТВ высотой до 130 метров. 

Почему же такой ценный опыт 

не пригодился на космодроме 

Восточный, где впервые в нашей 

стране создавалась та же верти-

кальная передвижная башня об-

служивания, какую наши смон-

тировали в Южной Америке? 

«Мы участвовали в тендере, но 

условия конкурса предусматри-

вали проектирование всего ком-

плекса, а не по агрегатам, – по-

яснил мне главный конструктор 

мобильной башни в Куру, завка-

федрой прочности конструкций 

МАИ Владимир Гнездилов. – А по-

чему отказались использовать на 

Восточном мобильную башню, 

аналогичную спроектирован-

ной и изготовленной нами для 

Гвианского космического цен-

тра, мне вообще непонятно. Эта 

конструкция обошлась бы бюд-

жету России менее чем в 1 млрд 

рублей. Причем она могла быть 

изготовлена и смонтирована в те-

чение всего-то 15–18 месяцев. На-

деюсь, контрольные органы при 

очередной проверке посчитают, 

насколько дороже обошлась го-

сударству башня на Восточном».

Подс чи та ли – прос лези-

лись... Как это по-нашему! Но 

проблема-то рукотворная. На 

строительстве Восточного задей-

ствовано множество субподряд-

чиков, поставщиков. Но ряд ком-

паний управляются из далеких 

офшоров, другие не имеют даже 

собственных зданий, станков… 

Стоит ли удивляться, что, по 

предварительным данным пра-

воохранительных органов, более 

5 млрд рублей на космической 

стройке попросту расхищено?

– Такое впечатление, будто 

все делается с чистого листа 

и не наша страна построила кос-

модромы Байконур и Плесецк, 

мощные, уникальные ракет-

но-космические центры, – удив-

ляется Бальмонт. – Напомню: на 

заключительном этапе реализа-

ции проекта «Энергия – Буран» 

на Байконуре работало 35 тысяч 

человек под руководством гене-

рал-лейтенанта Алексея Алек-

сеевича Макарычева. А в марте 

нынешнего года на Восточном 

непосредственно на объектах 

строительства было задейство-

вано менее 3,5 тысячи рабочих… 

Если говорить о проектировщи-

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Эта некрасивая история всплыла, 

когда питерский предпринима-

тель Карен Малерян обнаружил 

на одном из сайтов предложение 

о продаже с фото очень знакомых 

ему импортных комбинезонов 

для сноубордистов. Покроем 

и цветом они были один в один 

как и те, что он сам вручил для 

передачи обездоленным жителям 

Донбасса. Понятно, что тем сей-

час не до сноуборда, но эти ком-

безы отлично защищают от ветра 

и холода даже далеких от снежных 

забав людей. Когда Карен пригля-

делся внимательнее, сомнения у 

него отпали окончательно: это те 

самые комбинезоны, что он лично 

передал представителям обще-

ственных организаций «Союз 

донбассовцев» и «Землячество 

Новороссии».

Узнал про эти организации 

предприниматель из интернета. 

Отправил письмо по указанным 

адресам с предложением о «гу-

манитарке». Получил поначалу 

в ответ не слишком любезное 

короткое послание: мол, сами 

привозите! Но когда «обществен-

ники» вникли и узнали, что речь 

«Бросились, как в омут...»

Продается гуманитарная помощь. Недорого
•СКАНДАЛ•

Собранную в Петербурге 

гуманитарную помощь пред-

приимчивые «общественники» 

выставили на продажу в ин-

тернет-магазине. До Донбасса 

доехала лишь часть груза, 

которую почему-то поставил 

себе в заслугу местный народ-

ный избранник.

идет о партии в 650 теплых импортных 

комбинезонов, они сменили тон на впол-

не доброжелательный и примчались за 

грузом.

Для полной ясности надо сказать, что 

идея осчастливить граждан ДНР зимней 

одежкой пришла владельцу профильной 

фирмы после того, как он получил бра-

кованную партию. Вообще-то брак был 

ерундовый – состоял лишь в сломанных 

«собачках» на молниях. Можно было, 

конечно, их поменять, но на ремонт 

пришлось бы потратиться, а товар – про-

давать со скидкой. А тут в новостях ре-

портажи о разрушенных войной домах, 

бедствующих жителях, неприкаянных 

школьниках. Почему не помочь людям, 

если есть такая возможность? Сломан-

ные на молниях комбинезонов «собачки» 

не помешают согреться. Да и не в Курше-

веле же в них будут щеголять…

И вот вдруг такой неожиданный по-

ворот. К тому времени, когда Малерян 

обнаружил в интернет-магазине свой 

товар, тот уже должен был быть роздан 

нуждавшимся. Тем более что взявшиеся 

доставить товар организации регулярно 

сообщали дарителю о маршруте следо-

вания груза: вот он уже около границы, 

вот пересек ее, прибыл в Донецк. Чуть 

позже телеграфировали, кто именно по-

лучил комбинезоны: дети в интернате, 

медики из больницы, педагоги и учащи-

еся в школах, волонтеры…

Как позже выяснил бизнесмен, в «Со-

юзе донбассовцев» и «Землячестве Ново-

россии» практически сразу, едва увидев 

товар, решили его продавать. Один ком-

бинезон стоит 13 тысяч рублей. То есть 

за всю партию, даже если со скидкой, 

можно без особых хлопот выручить 

6–7 млн. А вместо комбинезонов решено 

было отправить в Донбасс «что-нибудь 

посущественнее» – например, продук-

ты и лекарства. Кто скажет, что их там 

не ждут? Так и поступили, вывесив на 

сайтах бесплатных объявлений предло-

жения с фото брендовых комбинезонов. 

Продажа пошла довольно бойко.

Когда Карен Малерян возмутился, 

публично обвинив «общественников» 

в некрасивом бизнесе, те, ничуть не сму-

щаясь, накинулись на него самого с от-

ветным ругательным словом. Дескать, 

мало того что всучил бракованный то-

вар, так еще и раскраску у комбинезонов 

подобрал слишком рискованную – фио-

летовую и зеленую. А почему не камуф-

ляжную? Это же мишени для снайперов! 

Разгневанные «общественники» будто 

забыли, что в Донбассе сейчас, слава 

богу, стрельба поутихла, а местные жи-

тели носят одежду самых разных оттен-

ков, в том числе зеленую, фиолетовую 

и даже оранжевую.

Ну а как же те 200 комбинезонов, что 

все-таки добрались до Донецка? А очень 

просто. Они попали к местному депута-

ту. Тот захотел показать землякам, как 

заботится о народе – вот, мол, приобрел 

импортный товар на собранные сред-

ства. Депутату, видимо, забыли пере-

дать, что Карен Малерян настоятельно 

просил «не пиариться на его подарке».

Как говорят, ложечки нашлись, но 

осадок остался. Вся эта история явно 

отбила охоту у предпринимателя Ма-

леряна к благотворительности. А ведь 

поначалу он был вдохновлен самой 

мыслью, что благодаря его стараниям 

хоть кому-то на этой земле станет чуть 

теплее…

Корреспондент «Труда» связался с 

известным депутатом городского Зак-

собрания Виталием Милоновым, офи-

циальным представителем ДНР в Пе-

тербурге. «О таких организациях, как 

«Союз донбассовцев» и «Землячество 

Новороссии», я ничего не слышал, – 

признался депутат. – Неоднократно 

приглашал всех, кто хочет и может по-

могать Донбассу, не прятаться по углам, 

активнее заявлять о себе, приходить 

к нам, вместе больше можем сделать. 

Не идут. Гуманитарную помощь надо 

ведь не только собрать, но и сохранить, 

упаковать, доставить точно по адресу. 

Хлопотное дело, времени и сил требует 

много, а еще и обязательности, и ответ-

ственности. Не все к такой кропотливой 

работе готовы».

Зато хватает тех, кто готов чисто 

гуманитарные отношения перевести 

в торгово-денежные. Т

с. 1

650
теплых импортных комбинезонов 
передал жителям Донбасса 
питерский предприниматель 
Карен Малерян. И вдруг увидел 
их на сайте, где они предлагались 
для продажи

56,6 млрд рублей
заплатили предприятия малого бизнеса в качестве единого налога на вмененный 

доход. Как сообщает ФНС, этот налог платят 1,8 млн ИП и 333 тысячи ООО

Остатки средств 
федерального бюджета на 1 января 2016 года в объеме до 150 млрд рублей будут 

направлены на финансирование экономики и социальную поддержку граждан
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В СССР неоправданный риск, стремление 
угодить руководству страны и сделать 
подарок к красной дате дважды приводили 
к трагедиям космического масштаба

Вы летать 
боитесь?
Все последние дни только 

и разговоров, что про погибший 

над Египтом самолет. Далекие 

от авиации люди скрупулезно 

читают комментарии экспертов, 

анализируют выдвигаемые версии. 

Даже тем, кто летает редко, пару раз 

в год, хочется знать правду и жить 

с надеждой, что такая трагедия не 

повторится. А что уж говорить про 

тех, кто без регулярных полетов 

обойтись просто не может...

ВОПРОС «ТРУДА»

Виктор Ерофеев
писатель

– Понятно, что эта трагедия может 
иметь политический подтекст, связы-
ваться с терактом. Есть, есть поводы 
для беспокойства. Не за себя даже – 
вырос страх за родных и близких 
людей. По-моему, безответственно 
сейчас отпускать их в тот же Египет. 
Лучше потерпеть без солнца, чем 
рисковать. Сам я скоро должен лететь 
в Москву. Надеюсь, громкая авария, 
заставившая вздрогнуть весь мир, 
повысит бдительность всех, кто свя-
зан с самолетами и аэропортами. А на 
что еще надеяться?

Леонид Ивашов
генерал-полковник, академик 

Академии геополитических 

проблем

– Мне бояться вроде бы уже позд-
но. Но признаюсь: когда нахожусь 
в самолете даже самой надежной 
компании, у меня в душе возникает 
дискомфорт. На ближние расстояния 
при любом раскладе выберу поезд 
или автомобиль. Лично я постоянно 
летал и летаю, бывали и кругосветные 
командировки. Пару недель назад 
летал в Симферополь. Но большую 
часть жизни перемещался на самоле-
тах госструктур. Самолеты Министер-
ства обороны проверяют по жесткому 
регламенту. Сегодняшние же мои опа-
сения вызваны пониманием, что гос-
надзор за деятельностью авиакомпа-
ний ослаблен. Авиаперевозчики во 
все структуры власти стараются найти 
или поставить «своего человечка». ЧП 
случаются регулярно, но много ли вы 
знаете примеров, когда произошел 
действительно серьезный разбор по-
летов, были сделаны выводы, а вино-
вные наказаны? То-то и оно... 

Максим Кононенко
журналист

– После такой авиакатастрофы 
человек, конечно же, начинает бо-
яться самолетов, это нормально. Да, 
статистически авиация безопаснее 
автомобилей. Но в ДТП есть шансы 
выжить, а в небе они сводятся к нулю. 
Я, к счастью, летаю нечасто – может, 
4–5 раз в год. И пока табло «Пристег-
ните ремни» не погаснет, чувствую 
себя не очень. Что делать? Осенью 
летал в Астрахань на рыбалку. Водки 
выпил – и вперед! А как пронес ее на 
борт, не скажу. 

Виталий Матвеев
предприниматель

– А что толку бояться? Мы же все 
равно не можем отказаться от пере-
движений или позволить себе путе-
шествия в мягком вагоне через всю 
страну. Надо – летишь, а дурные мыс-
ли отгоняешь. Кроме того, авиацион-
ная инфраструктура стала удобной, 
современной. Вот летел я из Москвы 
в Ригу и обратно. Прекрасные впечат-
ления: отличный рижский аэропорт, 
спокойный перелет, все быстро и ком-
фортно. А судьба... Она у каждого уже 
написана. 

Валентин Д.
авиационный эксперт

– Как бы люди ни опасались летать, 
жизнь возьмет свое, самолеты-то за-
менить невозможно. Обидно: многие 
трагедии можно было бы предотвра-
тить. К сожалению, безопасностью 
не всегда занимаются ответствен-
ные и грамотные люди. Раньше 
говорили, что у каждой ошибки есть 
имя, отчество и фамилия. А сейчас 
они сплошь бесфамильные. Когда-то, 
в  советские времена, после любого 
ЧП большие головы летели. И, знае-
те, как-то спокойнее было: дескать, 
государство за всеми присматрива-
ет. А сейчас пошумят неделю – и до 
следующего ЧП. 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ках, то сегодня привлечены, ка-

залось бы, хорошо зарекомендо-

вавшие себя в советские времена 

организации. Например, ОАО 

«Ипромашпром» и 31-й Государ-

ственный проектный институт 

специального строительства 

(космодромы Капустин Яр, Пле-

сецк, Байконур). Так что же про-

изошло? Почему сегодня сбои, 

неразбериха, скандалы сопрово-

ждают сооружение космодрома? 

Говорят, одна из причин – утечка 

из отрасли квалифицированных спе-

циалистов, светлых голов в разруши-

тельные 90-е. Да, это так. Но все же 

главная беда – в спешке, в отсутствии 

тщательной проработки проекта. То 

неимоверно затягивали первый этап, 

то устроили аврал…

Напоминаю моему собеседнику, что 

сроки-то установлены указом прези-

дента. Причем проектировщики были 

объективно поставлены в трудное по-

ложение: сначала речь шла о проекти-

ровании комплекса для другой ракеты, 

которая называлась «Русь». Но потом 

от нее отказались, и надо было делать 

другой старт.

– Вот и надо было прийти в Кремль 

и честно признать: не получается, не 

успеваем, в интересах дела необходимо 

внести коррективы, – заводится обычно 

невозмутимый Бальмонт. – Так нет же, 

боятся слово поперек сказать: вдруг 

не понравятся возражения. А я вот 

вспоминаю, как директор головного 

отраслевого института ЦНИИмаш, ав-

торитет в ракетно-космической сфере 

Юрий Мозжорин жестко перечил даже 

руководителям ЦК КПСС, если был уве-

рен в своей правоте. Для него главны-

ми были интересы дела. Сейчас, увы, 

другой подход. Скажем, нынешней осе-

нью на Восточном даже неспециалисту 

было ясно: к запуску ракеты в декабре 

2015-го космодром не готов, многие 

важные объекты будут введены лишь 

в 2016-м. Нужно переносить запуск. 

Но нет, все-таки вели речь о возмож-

ности запуска беспилотного «Союза-2» 

в конце нынешнего года. Хорошо, что 

президент, вникнув в ситуацию, сам 

отложил запуск: «Если сделаете это ко 

Дню космонавтики 2016-го, то хорошо. 

Если нет, то штурмовщина не нужна. 

Сроки можно будет еще перенести». 

«К середине апреля сделаем», – тут же 

отрапортовал вице-премьер Дмитрий 

Рогозин.

А что за спешка? Почему именно к 

апрелю? Где расчеты, анализ и выводы 

компетентных специалистов? Путин 

ведь не настаивал на 12 апреля. Правда, 

на нынешней неделе Рогозин уже не 

был столь категоричен: «Мы ориенти-

руемся, конечно, на середину весны, 

но окончательное решение за госу-

дарственной комиссией». И все-таки 

упорно вице-премьер ориентируется 

на середину весны, хотя решения спе-

циалистов еще нет.

Бальмонт недоумевает: как можно 

сознательно идти на серьезный риск 

при запуске ракеты? Неудача даже 

при беспилотном старте будет иметь 

тяжелые последствия. Надо бы усво-

ить уроки из собственной истории. 

В СССР неоправданный риск, стрем-

ление угодить руководству страны и 

сделать подарок к красной дате дважды 

приводили к трагедиям космического 

масштаба.

24 октября 1960 года, когда на Байко-

нуре готовили к первому испытатель-

ному запуску межконтинентальную 

баллистическую ракету Р-16, были 

обнаружены дефекты. Некоторые кон-

структоры предлагали отложить старт. 

Но решили запускать ракету к прибли-

жающейся годовщине Октябрьской ре-

волюции. Дефекты исправляли прямо 

на старте, отступили от утвержденных 

предстартовых правил… Страшный 

взрыв топлива в баках унес 126 жизней, в 

том числе и ракетного главкома маршала 

Неделина. А 23 апреля 1967 года с Байко-

нура запустили новый корабль «Союз» с 

космонавтом Владимиром Комаровым. 

Корабль был «сырой», надо было бы про-

вести еще пару непилотируемых запу-

сков. Но опять-таки спешили, хотели 

новой космической победой отметить 

Первомай в год 50-летия революции. 

Космонавт погиб при приземлении – не 

вышел посадочный парашют…

– Печальный, трагический опыт 

учит: спешка абсолютно недопусти-

ма в космонавтике, – заключает Бо-

рис Бальмонт. – Сегодня у штурвала 

космичеcкой отрасли новые люди. И 

я хотел бы им сказать: не торопитесь – 

риск чрезвычайно велик. В этой сфере 

неприемлем горлопанный стиль управ-

ления: вот вам дата –кровь из носа, а 

сделать надо. Это создает нервозную 

атмосферу, а прока никакого. Я, между 

прочим, даже в советские времена вы-

ступал против трехсменки на наших 

предприятиях, хотя меня в этом мало 

поддерживали. Но сегодня все эти «да-

вай-давай» от небольшого ума и ком-

петентности… Т

5 млрд
рублей украдено на строительстве 
космодрома Восточный. И это 
только по предварительным 
оценкам правоохранительных 
органов
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Игорь Сечин
председатель правления 

ОАО «НК «Роснефть»

–Вам предстоит обсудить важ-
нейшие вопросы развития не-
фтегазового комплекса, среди 
них – внедрение инноваций в 
разработку и бурение нефтяных 
скважин, энергоэффективность, 
повышение качества геологиче-
ских работ, вопросы промышлен-

ной безопасности и экологии. Для 
их решения нам нужна творческая 
молодежь, которая способна 
генерировать свежие идеи, нова-
торские проекты, нестандартные 
подходы, внедрять новые техноло-
гии. Рассчитываю, что практиче-
ские рекомендации, выработан-
ные участниками конференции, 
будут способствовать решению 
этих приоритетных задач.

ОАО «НК «Роснефть» и Egyptian General Petroleum Corporation (EGPC) 
заключили соглашение на поставку нефтепродуктов в адрес египетской компании. Реализация соглашения позволит «Роснефти» 

существенно нарастить объем сотрудничества с Египтом и усилить свои позиции как поставщика нефтепродуктов на рынки Северной Африки

Генерация идей и амбиций
Молодые специалисты «Роснефти» предлагают инновационные проекты. Спрос есть 

•ПЕРСПЕКТИВА•

Два дня в МГУ имени М.В. Ло-

моносова на десятой конфе-

ренции молодых специали-

стов компании «Роснефть» 

обсуждались более 240 инно-

вационных проектов, разра-

ботанных инженерной моло-

дежью всех дочерних обществ 

крупнейшей энергетической 

компании России. Их реали-

зация способна принести 

«Роснефти» миллиарды рублей 

дополнительных доходов. 

А молодые авторы могут рас-

считывать на корпоративные 

награды и ускоренное продви-

жение по карьерной лестнице. 

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

«Н
ам нужна творческая 

молодежь, способ-

на я генерировать 

свежие идеи, нова-

торские проекты, не-

стандартные подходы, внед рять 

новые технологии», – отметил в 

приветствии участникам конфе-

ренции председатель правления 

«Роснефти» Игорь Сечин.

Ломоносовский корпус уни-

верситета в эти дни заполнила 

почти такая же молодежь, как 

обычно: веселая, самоуверен-

ная, по-хорошему чуть-чуть на-

хальная. Но было заметно: эти не 

только старше, но и опытнее, рас-

судительнее – явный результат 

первых уроков и первых экзаме-

нов реальной производственной 

жизни, с ее пирожками и пря-

никами, синяками и шишками. 

А еще их отличают упорство и це-

ленаправленность, заточенность 

на результат.

В поисках светлого 
будущего
Молодой специалист, но уже за-

меститель начальника установки 

Сызранского НПЗ Антон Круглов 

привез в Москву проект сооруже-

ния комплекса дополнительной 

нефтепереработки для своего 

завода. «Эта тема не только для 

одного предприятия – она для 

всей компании, – уверен Антон. 

– При реализации плана, который 

я предлагаю, выход светлых не-

фтепродуктов вырастет до 83%. 

Это реально, хотя требует серьез-

ных инвестиций, длинных денег. 

Но эффективность полностью 

просчитана, наш проект выве-

дет «Роснефть» на лидирующие 

позиции в мире по нефтепере-

работке».

Вот такие амбиции...

Тем временем на секции неф-

тепродуктообеспечения главный 

специалист отдела по работе 

с локальными нормативными 

документами «Кубаньнефте-

продукта» Анастасия Веселова 

выступала с докладом о новых 

методах повышения эффектив-

ности маркетинговых акций, 

которые уже частично внедрены 

на ее предприятии. Результат – 

прирост продаж бензинов на 7% 

(за период проведения акций). «А 

при полном внедрении метода 

доход от дополнительных продаж 

составит 21,5 млн рублей», – уве-

ренно говорит Веселова. Но на во-

прос, кем она видит себя через 

пять лет, отвечает неожиданно: 

«Мамой!» Потом спохватывает-

ся: «И еще хочу стать руководи-

телем маркетингового отдела, 

ведь одно другому не мешает!» 

И ведь станет!

Фонтаны бывают 
не только нефтяные
Таких инноваторов съехалось 

сюда 276 человек – каждый 

со своей идеей, воплощенной 

в готовый проект: оценивайте, 

критикуйте, внедряйте! Причем 

путевки в Москву они заработали 

в жесткой конкурентной борьбе: 

прошли предварительный отбор 

на региональных конференциях 

молодых специалистов в своих 

обществах (общее число участ-

ников – 1632, победителей – 840), 

затем победили на кустовых кон-

ференциях (738 участников из 

79 обществ, победителей – 301). 

То есть в Ломоносовском корпу-

се МГУ были собраны лучшие из 

лучших – и авторы, и проекты.

Для более углубленного из-

учения предлагаемых нова-

ций всех участников итоговой 

конференции распределили на 

15 специализированных секций. 

В каждой – свое жюри из ответ-

ственных работников и ведущих 

специалистов центрального ап-

парата компании. Заметим: 10 

лет назад число таких секций 

можно было пересчитать по паль-

цам, а сейчас и полутора десятков 

не хватает. «Уже нужна 16-я сек-

ция, которая займется проблема-

ми освоения шельфа», – сказал 

корреспонденту «Труда» один из 

членов жюри.

Но самое главное: все эти 

конференции, секции, докла-

ды – словом, вся система работы 

с молодыми специалистами пре-

следует практическую цель: ин-

дивидуальное развитие каждого 

нового сотрудника «Роснефти» 

и повышение интеллектуальной 

отдачи от молодого пополнения 

инженерного корпуса в целом.

«В прошлом году жюри реко-

мендовало к внедрению в про-

изводство 80 представленных 

проектов, – сказал в своем при-

ветственном слове к участникам 

конференции первый вице-пре-

зидент «Роснефти» Эрик Морис 

Лирон. – 51 проект уже внедряет-

ся и реализуется в 27 обществах. 

Ожидаемый экономический эф-

фект – 565 млн рублей и дополни-

тельные 149 тысяч тонн нефти».

То есть для компании фонтаны 

идей ее молодых специалистов 

уже превращаются в дополни-

тельные объемы нефтедобычи. 

«Много молодежи сегодня занято 

в разработке новых технологий, 

новых процессов, – говорит Эрик 

Лирон. – И это благоприятно ска-

зывается на судьбах людей. Мож-

но привести десятки примеров, 

когда карьерный рост молодых 

специалистов начинался с нашей 

системы научно-технических 

конференций».

Путь от школьной скамьи
Впрочем, если заглянуть поглуб-

же, можно увидеть, что этот рост 

нередко начинается еще со шко-

лы. Примером может служить 

молодой геофизик Александра 

Волкова из «КрасноярскНИПИ-

нефти» – одной из «дочек» «Рос-

нефти». Официальный стаж ее 

работы – меньше года, а фактиче-

ски Саша начала делать карьеру 

геофизика еще на третьем курсе 

университета, и даже раньше.

«К этой специальности я шла 

еще с 10-го класса, – рассказывает 

Волкова. – Хотя родители не име-

ли к ней никакого отношения. Но 

поступила в «Роснефть-класс», 

там увлеклась сейсмологией, 

землетрясениями, вообще фи-

зической географией...»

Здесь нужны пояснения. «Рос-

нефть-классы» – это уникальная 

система довузовской подготовки 

юных кадров и для нефтегазовой 

отрасли, и для всей страны. Та-

кие классы ведущая госкомпания 

страны уже открыла на базе луч-

ших школ в 23 регионах России. 

Компания исходит из того, что 

для сотен тысяч школьников по 

всей стране 15–16 лет – это воз-

раст принятия первых серьезных 

решений, определяющих даль-

нейшую профессиональную 

судьбу. Чем раньше они выберут, 

чем заняться в будущей взрослой 

жизни, тем более подготовлен-

ными абитуриентами придут 

в «свой» вуз и далее пойдут по 

избранному пути. «Роснефть-

классы» помогают понять: может 

быть, именно здесь твое место?

Именно такой класс уже опре-

делил жизненный интерес Саши 

Волковой – это геофизика. На кон-

ференцию в Москву она привезла 

проект с трудновыговариваемым 

для непосвященных названием: 

«Выделение направлений трещи-

новатостей путем анализа азиму-

тальной изменчивости энергии 

рассеянных волн». На практике 

это означает, что Волкова разра-

ботала методику изучения дан-

ных 3D-сейсморазведки, чтобы 

определить расположение и 

направление трещин в земных 

недрах. А дальше... «Чем больше 

трещин мы подсечем скважиной, 

тем больше нефти выкачаем», – 

объясняет Саша. В итоге на одном 

и том же месторождении одна 

скважина может дать дебит (ре-

гулярные поступления) в 20 ку-

бов, а другая («волковская») – в 60 

кубов за сутки. Как говорится в 

подобных случаях, почувствуйте 

разницу!

Кстати, в своей секции «На-

учные и экспериментальные ис-

следования» Александра Волко-

ва заняла первое место. Но еще 

раньше ее методику рекомендо-

вали в производство: некоторые 

разведочные скважины уже бу-

рятся с использованием «волков-

ских» данных. Начало положено, 

в том числе карьерное.

С места – в карьеру
Любопытно, что у Саши свои 

представления о карьерном 

рос те. Лет через пять она меч-

тает стать... не начальником, 

а ведущим специалистом, че-

рез 10 – главным специалистом. 

«У меня нет цели расти «вверх», 

до топ-менеджеров, – говорит 

Волкова. – Хочу стать экспертом, 

развиваться «горизонтально» 

и достичь высот именно в своей 

специальности».

Таких ребят на конференции 

оказалось немало. К примеру, 

трубопроводчик «Уватнефтега-

за» Олег Игнатов, выступивший 

с докладом о сокращении затрат 

при эксплуатации нефтесборных 

трубопроводов (предложил бо-

роться с запарафиниванием труб 

с помощью магнитной обработки 

текущей по ним нефти), еще не 

знает, что ему интереснее: иссле-

дования или руководящие посты. 

«В принципе одно другому не ме-

шает, надо попробовать разное», 

– говорит Олег.

О том же говорят две студентки 

геологического факультета МГУ 

Виталия Чупахина и Анна Завья-

лова, занявшие первое место на 

еще одной секции конференции, 

специально студенческой, с тема-

тикой «Геология нефтяных и га-

зовых месторождений». Девушки 

изучали доманиковые отложе-

ния Волго-Уральского бассейна – 

пока не традиционные для Рос-

сии источники углеводородного 

сырья – и уверены: эти знания им 

очень пригодятся. Особенно если 

после магистратуры их пригласят 

на работу в «Роснефть», о чем обе 

говорят как о заманчивом начале 

профессионального пути.

Впрочем, цель привлечения 

студенческой молодежи из по-

лутора десятков ведущих вузов 

страны к научно-техническим 

конференциям шире: тем са-

мым государственная компания 

«Роснефть» заботится не только 

о «своих» будущих кадрах, но и о 

достойном пополнении для всей 

отрасли.

Кадровый эскалатор 
компании
Вся система научно-технических 

конференций «Роснефти» настро-

ена на культивирование разно-

сторонности интересов и талан-

тов инженерной молодежи.

«В компанию «Роснефть» 

приходят самые разные специ-

алисты, – говорит председатель 

жюри секции «Научные и экспе-

риментальные исследования», 

заместитель начальника Управ-

ления технологической экспер-

тизы и прогнозирования депар-

тамента научно-технического 

развития и инноваций, доктор 

технических наук Александр Куз-

нецов. – Кто-то лучше работает 

головой (пишут программы), 

другие – руками (изготавлива-

ют мембраны). И то и другое мо-

жет быть очень высокого уровня, 

вплоть до мирового. Мы оцени-

ваем претендентов на победу по 

нескольким, заранее определен-

ным критериям».

«В «Роснефти» на все случаи 

жизни есть корпоративные нор-

мативные документы, регламен-

тирующие и как добывать нефть, 

и как проводить молодежные 

конференции, – поясняет Куз-

нецов. – В том числе для оценки 

качества представляемых про-

ектов есть пять основных кри-

териев: актуальность и новизна, 

практическая значимость, эко-

номическая целесообразность, 

личный вклад и умение провести 

презентацию – защитить свою 

идею, свой проект. И если хотя 

бы по одному критерию доклад 

окажется хорошим – его заметят, 

а недоработки объяснят, дадут 

совет, рекомендации. У нас здесь 

не спорт – голы, очки, секунды, 

а серьезное партнерство заинте-

ресованных людей».

Что дальше? «Каждый участ-

ник автоматически попадает 

в поле зрения кадровой службы 

и кадровый резерв, – говорит Куз-

нецов. – Я знаю по многим приме-

рам, что участники конференций 

возвращаются в свои коллективы 

с обновленным имиджем. Они 

уже известны руководству, ста-

новятся претендентами на вы-

полнение более сложных и от-

ветственных задач, а потом и на 

продвижение по службе».

Здесь все по-взрослому. В ком-

пании выстроена система под-

готовки и продвижения талант-

ливых людей. Важно отметить, 

что большинство участников 

конференции пришли в подраз-

деления «Роснефти» всего год-два 

назад. Но их сразу «взяли в обо-

рот»: предложили программу 

развития, помогли найти тему 

исследований...

Причем все идет по ступень-

кам: у себя в компании молодой 

специалист получает наставни-

ка, в случае первичного успеха 

попадает на кустовую конфе-

ренцию, где общается со специ-

алистами высокого уровня, а в 

Москве им занимаются эксперты 

центральных служб «Роснефти». 

Это интересно обеим сторонам: 

компания чувствует отдачу от но-

вого человека, а молодежь видит 

свою нужность компании. И это 

не окаменевшая лестница, а по-

стоянно движущийся эскалатор: 

тебе помогут, но и самому нужно 

двигаться, чтобы другие не обог-

нали.

А создатели такого «эскала-

тора» уже думают и о том, кто 

придет на смену нынешней мо-

лодежи. Поэтому в системе кон-

ференций на третьем, высшем 

уровне действует студенческая 

секция, в которую лучшие про-

фильные вузы России делегиру-

ют лучших студентов.

...Тем временем руководство 

компании пришло к выводу, что 

за прошедшие 10 лет выработан-

ная в компании система вклю-

чения молодых специалистов 

в инновационную работу при-

вела к серьезному росту качества 

генерируемых молодежью идей. 

А это значит, что пришло время 

повысить процент внедрения 

одобряемых проектов.

«Мы видим постоянный рост – 

и числа участников, и востре-

бованных проектов, и общей 

компетенции молодежи, вовле-

каемой в эту работу, – заявил 

на конференции председатель 

жюри, вице-президент «Роснеф-

ти» по инновациям Владимир 

Миловидов. – Но уровень вне-

дрения даже рекомендованных 

проектов пока составляет лишь 

40–50%. Мне говорят, что это 

успех. Но это скорее свидетель-

ство того, что руководители 

предприятий, которые делегиру-

ют сюда молодых специалистов, 

должны нести более серьезную 

ответственность за отбор ими 

же рекомендованных проектов 

и докладов. Если мы выдвигаем 

талантливых, творчески мысля-

щих молодых людей, то долж-

ны позаботиться о том, чтобы 

их труд получал практическое 

воплощение в реальное произ-

водство». Т

в 23
регионах России уже открыты 
«Роснефть-классы» – уникальная 
система довузовской подготовки 
юных кадров и для нефтегазовой 
отрасли, и для всей страны

Ф
О

ТО
ГР

А
Ф

И
И

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

Ы
 О

А
О

 «
Н

К
 «

Р
О

С
Н

Е
Ф

ТЬ
»



МЫ, ОБЩЕСТВО | 5www.trud.ru | 6 ноября | 2015 | ТРУД

1,01 млрд жителей планеты 
в сентябре ежедневно пользовались социальной сетью 

Facebook. Это на 14% больше, чем год назад

Авиакомпания «Победа» подала заявку 
в Росавиацию для получения разрешения на полеты в четыре города 

Украины из Москвы и Санкт-Петербурга
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С
ветлана Геннадьевна, да-
вайте начнем с общего 
вопроса: промышленная 
безопасность – это чья 
зона ответственности? 

Должно ли государство в лице 
вашего ведомства вмешивать-
ся в дела частного бизнеса? И 
нужно ли это делать обществу?
– Безопасность – это общее дело 

бизнеса, общества и государства. 

Совсем недавно, в начале октября, 

при поддержке Ростехнадзора 

прошел форум-диалог, который 

так и назывался: «Промышленная 

безопасность – ответственность 

государства, бизнеса и общества». 

Мероприятие стало еще одной 

площадкой, где все стороны мог-

ли выслушать мнение друг друга, 

и его проведение в очередной раз 

подтвердило, что промышленная 

безопасность – зона совместной 

ответственности.

Конечно, в законе написано: 

за безопасность производства 

отвечает эксплуатант, и это ло-

гично. Потому что невозможно 

поставить возле каждого лифта, 

строительного крана или даже 

буровой скважины контролеров 

от государства и от общественно-

сти. С другой стороны, техноген-

ная авария наносит колоссаль-

ный ущерб всем: предприятию, 

которое прекращает свою дея-

тельность, государству – оно не-

дополучает налоги, сокращаются 

рабочие места; а также самим лю-

дям, потому что в первую очередь 

– это человеческие жизни.

Простой пример – аварии на 

заводе «Ставролен». Это градо-

образующее предприятие хими-

ческой промышленности, распо-

ложенное в городе Буденновске 

Ставропольского края. В декабре 

2011-го и в феврале 2014-го на 

этом предприятии произошли 

аварии. Завод приостанавливал 

производство. Это отразилось не 

только на работниках, но и на 

членах их семей. На всем городе. 

Возвращаясь к вашему вопро-

су – промышленная безопасность 

объединяет всех. Это как плыть 

в одной лодке: нельзя сесть на 

один борт – лодка перевернется.

Тяжелое весло и место 
в лодке
– Хороший образ, но ведь у вас 
есть тяжелое весло, которым 
вы можете указать кому-то на 
его место в этой лодке. 
– Действительно, Ростехнадзор 

наделен широкими полномочи-

ями. Мы можем обратиться в суд 

с ходатайством о приостановке 

производства, можем применить 

временный запрет деятельности, 

инициировать дисквалификацию 

руководства предприятия или на-

ложить штрафы.

Сразу скажу: такие полномо-

чия были выданы службе не от 

хорошей жизни. Это произошло 

после катастрофы на шахте Рас-

падская (крупнейшая угольная 

шахта России, где в мае 2010-го 

в результате взрывов метана по-

гибло свыше 90 человек. – «Труд»). 

Ростехнадзор – не карательный 

отряд, но... Мы тот рубеж, кото-

рый не стоит нарушать. Притом 

что мы не стремимся все и всех 

контролировать. Могу сказать, 

что за последние пять лет служба 

последовательно передает соб-

ственникам производств права 

по обеспечению промышленной 

безопасности. Мы были первым 

контролирующим органом, кото-

рый сознательно пошел на такой 

эксперимент. И, знаете, он ока-

зался удачным.

– Впервые слышу, что кто-то 
сознательно отказывается от 
своих полномочий. А как это 
происходит на практике?

– Для начала мы несколько лет 

назад очень серьезно проанали-

зировали, чем же мы занимаемся. 

Куда уходят силы и время инспек-

торов службы. На что тратятся 

государственные деньги.

После этого службой был под-

готовлен закон о промышленной 

безопасности, который вступил 

в силу с января 2014 года. Соглас-

но ему все особо опасные объекты 

(ОПО) были поделены на четыре 

класса опасности. Первый и вто-

рой – самые опасные. Там большие 

техногенные риски, там есть по-

тенциально высокий ущерб госу-

дарству в случае аварии, есть риск 

для человеческой жизни, причем 

не одной и даже не десяти.

С такими предприятиями все 

понятно: мы должны постоянно 

держать их под своим контролем. 

Пример – шахты, магистральные 

нефтепроводы, нефтеперераба-

тывающие заводы и другие осо-

бо значимые, крупные, опасные 

объекты.

Есть предприятия третьего 

и четвертого класса опасности, 

которые представляют гораздо 

меньшую угрозу в плане послед-

ствий аварии. Но при этом они 

очень многочисленны. Это лиф-

ты, другие подъемные сооруже-

ния, это строительная техника, 

небольшие котельные. На объек-

тах четвертого класса опасности 

Ростехнадзор плановые проверки 

не проводит. Мы можем внепла-

ново проверить эти объекты – но 

только если есть жалоба со сторо-

ны населения и исключительно 

с разрешения прокуратуры.

Такая система позволила Рос-

технадзору не распылять силы, 

а сосредоточиться на более важ-

ных для государства направле-

ниях.

– И тут-то средний и малый 
бизнес радостно потерли руки, 
дескать, отныне делай что хо-
чешь...
– Необходимо понимать, что в слу-

чае аварии наши инспекторы все 

равно придут на эти объекты.

В большом бизнесе этого нет, 

а вот в среднем и малом случает-

ся: приходит инспектор, а на про-

изводстве никого нет. На воротах 

замок, а из персонала – собака на 

цепи бегает. Как так? А дело-то 

в том, что по закону перед на-

чалом проверки мы должны вы-

полнить формальные процеду-

ры – в частности, известить о ней 

руководство предприятия зара-

нее, за три рабочих дня. А за это 

время недобросовестный бизнес-

мен может много чего придумать.

Недавно была история. На-

кануне проверки целых три за-

вода на Кавказе дружно ушли в 

отпуск, причем в полном составе. 

Перенести срок плановых про-

верок мы не можем: их график 

утверждает прокуратура. И не-

радивые предприниматели этим 

пользуются.

– А есть возможность провести 
проверку внеплановую?
– Да, только это возвращает нас 

на тот же круг. Нужно заново со-

ставить массу бумаг, выписать 

постановление, уведомить пред-

приятие за три рабочих дня и... 

возможно, снова оказаться перед 

запертыми воротами. Но мы го-

сударственные инспекторы, дей-

ствуем строго в тех рамках, ко-

торые нам предписывает закон. 

– Ростехнадзор только что за-
кончил проверку подземных 
газохранилищ «Газпрома». Как 
сообщило ведомство, была вы-
явлена масса нарушений – на-
чиная от «превышения срока 
эксплуатации зданий и соору-
жений» и заканчивая «возмож-

ностями проникновения на 
опасный производственный 
объект посторонних лиц». Зву-
чит довольно угрожающе.
– У службы есть четкое прави-

ло: если на объектах проверки 

складывается действительно 

критическая ситуация, мы вы-

даем предписание, определяем 

сроки устранения нарушений 

и иногда принимаем меры по 

приостановке работы предпри-

ятия. Если ситуация некритич-

ная – даем предписание, уста-

навливаем сроки исправления 

нарушений, применяем меры ад-

министративного воздействия. 

Выводы делайте сами.

«Газпром» – крупнейшая ор-

ганизация, в эксплуатации у 

которой находится много ОПО. 

Эта компания у нас всегда под 

особым вниманием, работа с ней 

идет постоянная.

Если при проверке испол-

нения предписаний не будет 

положительной динамики, Ро-

стехнадзор предпримет все пред-

усмотренные законом меры для 

того, чтобы все нарушения про-

мышленной безопасности были 

устранены.

Штраф: средство 
воспитания или слону 
дробина?
– Выпишете очередной штраф, 
который «Газпрому» – как сло-
ну дробина?
– Совсем необязательно. Ростех-

надзор может использовать та-

кую меру административного 

воздействия, как дисквалифи-

кация. Это налагаемый судом 

запрет занимать руководящую 

должность на срок от шести ме-

сяцев до трех лет. Мы довольно 

часто обращаемся в суд с прось-

бой применить именно эту меру. 

Она очень действенна.

Впрочем, не нужно представ-

лять «Газпром» как злостного на-

рушителя. Я уверена, что ком-

пания исправит все недочеты 

в ближайшее время.

– Суды всегда идут вам на-
встречу?
– Нет. Но при этом мы считает пра-

вильным, что решение вопроса 

о дисквалификации возложено 

именно на суд. Ведь состязатель-

ный судебный процесс – это воз-

можность дополнительного диа-

лога с предприятием, когда оно 

может предоставить дополни-

тельные документы, которых не 

было в ходе проведения проверки.

Нет у нас такой позиции– лишь 

бы наказать! У нас нет плана по 

сбору штрафов. Единственная 

наша цель – добиться безопасно-

го производственного процесса. 

Гораздо важнее любого штрафа 

увидеть динамику изменений по 

выявленным нарушениям.

Поэтому если на суде предпри-

ятие покажет, что выявленные 

нами нарушения ему понятны, 

а возможно, уже даже принима-

ются меры по их устранению, то, 

поверьте, мы это оценим и без 

внимания точно не оставим.

Хочу отметить, что далеко не 

всегда собственники предпри-

ятий – больших, малых, любых – 

действительно знают, что у них 

происходит на производстве. На 

практике были случаи, когда нам 

говорили: да пишите вы что хо-

тите, мы и так все про себя знаем. 

А по результатам проверок соб-

ственник понимает серьезность 

выявленных нарушений, делает 

оргвыводы, начинает реальные 

вложения в безопасность произ-

водства, в улучшение условий 

труда.

– А улучшение условий труда 
здесь при чем?
– Одного без другого не бывает. 

Однажды, проверяя огромное 

химическое производство, где 

операторные помещения – бун-

керного типа, взрывозащищен-

ные, мы выяснили, что там не 

работают кондиционеры. И это 

при летней температуре возду-

ха около +36 градусов, притом 

что стены в операторных – метр 

толщиной и люди одеты в полу-

брезентовую спецодежду.

Казалось бы, этот момент на-

прямую на безопасность произ-

водства не влияет. Но из-за жары 

и духоты операторы были вынуж-

дены открывать двери, чтобы 

хоть какой-то воздух к ним попа-

дал. И если бы произошла авария, 

люди могли просто сгореть.

Яркий пример – за миллиарды 

построить защищенные соору-

жения, чтобы потом попытать-

ся сэкономить несколько тысяч 

рублей на заправке кондицио-

неров...

Руководству предприятия 

было предложено несколько ча-

сов провести внутри оператор-

ной. Уже на следующий день там 

кондиционеры работали!

– Светлана Геннадьевна, почему 
вы до сих пор сами участвуете 
в проверках? Ведь ваша долж-
ность вполне позволяет рабо-
тать в руководящем кабинете.
– Ничего странного в этом не 

вижу. Люди – а я считаю, что 

у меня лу чшие инспекторы 

в команде – должны видеть: их 

руководство способно работать 

так же, как они. Поэтому я до сих 

пор много езжу в командировки, 

участвую в проверках и не боюсь 

ставить свою подпись под их ре-

зультатами. Мне кажется, это 

нормально.

Двое в шахте: риск 
пополам, а зарплату – 
врозь
– Раз уж вы заговорили про сот-
рудников... Ваши люди держат-
ся за свое место? За свои долж-
ности, полномочия?
– Я бы сказала, что люди до-

рожат своей работой. Все-таки 

здесь больше работают фанаты 

своего дела. К сожалению, наши 

зарплаты не очень высоки, и 

особенно это чувствуется в про-

мышленно развитых регионах, 

где люди работают на серьезных 

производствах. Допустим, живут 

на одной площадке два человека, 

которые работают в шахте. Один 

из них – наш инспектор, который 

точно так же рискует и спускает-

ся в шахту. Вот только зарплата 

у него в три раза ниже. Почему 

его семья должна жить беднее?

Для нас это большая проблема.

– Откуда к вам приходят новые 
кадры?
– Оптимально, чтобы в службу 

приходили люди с производства, 

которые понимают процессы. Но 

быть инспектором – это не значит 

быть просто инженером, просто 

технарем. Проверяющий должен 

уметь искать, находить, объяс-

нять, а зачастую и учить – это не 

каждый может.

Поэтому работаем с вузами 

– такими, как Губкинский уни-

верситет нефти и газа, но вообще 

мы знаем все профильные инсти-

туты.

– Кажется, что желающих 
устроиться на работу в Ро-
стехнадзор должно быть мно-
го – место в народе считается 
хлебным.
– А вот тут я бы хотела публично 

развеять иллюзию, что доста-

точно получить удостоверение 

инспектора Ростехнадзора, и уже 

завтра у вас начнут из карманов 

вываливаться деньги. Не будет 

такого – 100%. Руководство Рос-

технадзора крайне нетерпимо 

относится к таким фактам. Зато 

пристальнейшее внимание и кон-

троль за вашей работой гаранти-

рованы. Причем со всех сторон, 

не только с нашей собственной. 

Давайте говорить откровенно: 

для правоохранительных орга-

нов поймать одного чиновника 

во всех смыслах выгоднее, неже-

ли задержать простого жулика. 

Дальше думайте сами.

Российское – значит 
надежное
– Светлана Геннадьевна, а в ка-
кой момент реализации бизнес-
проекта в него вступает Ростех-
надзор?
– Формально мы имеем право 

участвовать в государственном 

надзоре после получения изве-

щения о начале строительства. 

На практике от многих больших 

компаний служба получает всю 

необходимую информацию го-

раздо раньше. Если мы говорим 

о крупных, значимых для страны 

проектах – «Сила Сибири», Амур-

ский ГПЗ, Керченский мост, – то 

уже на стадии подготовки и при-

нятия проектного решения мы 

понимаем, какой будет площад-

ка, каким оборудование, где оно 

будет размещено. Чем быстрее 

мы возьмем их под свой кон-

троль, тем быстрее будет про-

изводиться строительство и 

тем раньше они будут введены 

в эксплуатацию.

Поэтому можно сказать, что за 

особо важными или опасными 

объектами мы начинаем смо-

треть с момента их рождения.

– Надводная часть самой мощ-
ной в мире буровой платфор-
мы «Беркут», работающей на 
сахалинском шельфе, была по-
строена для нас за рубежом. Вы 
имели возможность контроли-
ровать процесс ее строитель-
ства?
– Согласно действующему за-

конодательству это не входит в 

наши полномочия. Произведен-

ное за границей оборудование 

должно быть должным образом 

сертифицировано. За работой, 

выполняющейся на территории 

Российской Федерации, произ-

водится соответствующий кон-

троль.

– Компания «Роснефть» заяви-
ла, что в дальнейшем собирает-
ся размещать новые – и очень 
крупные – технические заказы 
на российском производстве. 
С позиций обеспечения про-
мышленной безопасности 
у вас нет вопросов к такому 
решению?
– Я вас уверяю, что «Роснефть» 

никогда не примет в эксплуата-

цию оборудование, которое не 

отвечает лучшим мировым стан-

дартам. Значит, она уверена, что 

получит именно его, но произ-

веденное внутри страны. И мы 

будем только рады, что оно будет 

выпущено в России.

– Вы упомянули Керченский 
мост. Что с ним происходит сей-
час, на какой он стадии, что вы 
вообще можете о нем сказать?
– Пожалуй, о самом мосте я могу 

сказать одно: он нужен стране, 

поэтому его точно построят. 

Что касается Ростехнадзора... 

Конечно, этот уникальный тех-

нический объект будет нахо-

диться под особым надзором. 

Мы создали специальный отдел 

в Северо-Кавказском управлении 

Ростехнадзора. Будет сформиро-

вана рабочая группа в централь-

ном аппарате в Москве. Конечно, 

плотный контроль со стороны 

руководства Ростехнадзора ему 

гарантирован. Т

«Ростехнадзор – не карательный отряд, но...»
Спокойный разговор о тревожных материях

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Эта федеральная служба не слишком голосиста в общем информационном простран-

стве, а ее руководители не щедры на громкие публичные заявления. Однако когда 

(не дай бог!) случается техногенная авария, будь то падение строительного крана 

или пожар на газовом месторождении, работы прибавляется в первую очередь 

у Ростехнадзора. Именно это ведомство отвечает за соблюдение промышленной без-

опасности на всех производственных объектах страны. Почему некоторые бизнесмены 

избегают встречи с инспекторами Ростехнадзора, а некоторые бывают им рады? Есть 

ли у этой службы план по сбору штрафов? И кого она готова избавить от своих проверок? 

Обо всем этом рассказала «Труду» заместитель главы Федеральной службы по экологиче-

скому, технологическому и атомному надзору Светлана РАДИОНОВА.

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ

Керченский мост нужен стране, 
поэтому его точно построят. Этот 
уникальный технический объект 
будет находиться под нашим особым 
контролем 
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Футболист московского «Динамо»
Павел Погребняк задержан за вождение автомобиля

в нетрезвом виде

Екатерина Конева
собирается выступить на Олимпиаде в Рио в двух 

дисциплинах – тройном прыжке и прыжках в длину

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

В
мешательство государства в дела 

футбольные в мировой практике не 

очень-то поощряется и даже может 

навлечь санкции ФИФА. Но Россия и 

здесь пошла своим путем. Слишком 

многие насущные вопросы решаются у нас 

с подачи первого лица. Вот и наши фут-

больные деятели, за многие годы больше 

преуспевшие в подковерных баталиях, 

решили призвать в арбитры президента 

страны. В подготовленном к заседанию 

совета докладе Минспорта, который на 

днях обнародовали СМИ, содержатся весь-

ма радикальные предложения. При этом 

авторитетных футбольных людей, как во-

дится, никто не спрашивал. «Труд» вос-

полнил этот пробел, опросив экс-тренеров 

сборной России Юрия СЕМИНА, Бориса 
ИГНАТЬЕВА, Александра ТАРХАНОВА и 

ее бывших нападающих Сергея КИРЬЯ-
КОВА и Валерия КЕЧИНОВА.

«Этак футбол в регионах можно 
добить»
Итак, на повестку дня вынесена реформа 

структуры профессионального футбола. 

Предлагается расширить премьер-лигу 

до 18 команд, отменив при этом правило 

прямого вылета в ФНЛ двух худших по ито-

гам сезона. То есть командам из низшего 

дивизиона пробиться наверх станет еще 

сложнее – только через стыковые матчи. 

Это якобы позволит сконцентрировать в 

элитной лиге весь цвет российского фут-

бола. Но!

«Нынешняя система – 16 команд, из 

которых две вылетают напрямую, – и так 

неплоха. Она зарекомендовала себя, мы к 

ней привыкли. Ради чего эти эксперимен-

ты?» – недоумевает Валерий Кечинов. «Это 

всего лишь технические нюансы, от кото-

рых выступление сборной России никак 

не зависит», – добавляет Сергей Кирьяков.

В низших лигах предлагается учинить 

более серьезную перестройку. Второй 

дивизион упразднить целиком, а вместо 

него создать систему турниров «до 19 

лет» и «до 21 года» – по сути, молодежное 

первенство премьер-лиги в расширен-

ном виде. Идея встретила еще больший 

скепсис у экспертов. «Команды второго 

дивизиона в основном представляют не-

большие провинциальные города. Зачем 

отбирать у них футбол? Этим решением 

можно окончательно добить его в регио-

нах», – предостерегает Кечинов. «Да, во 

втором дивизионе много проблем: нет де-

нег, мало болельщиков на трибунах. Но, 

убирая второй дивизион, мы уничтожим 

массовость. В футбольной школе работа-

ют, растят игрока. Куда ему идти после 

выпуска? Обычно во второй дивизион. А 

если его нет? В любители податься? Тогда 

для чего вообще деньги вкладывали?» – 

вопрошает Борис Игнатьев.

По мнению Игнатьева, необходимо 

кропотливое совершенствование текущей 

системы, а не отказ от нее. «Мы выстроили 

вертикаль дивизионов, и если ее правиль-

но использовать, то приток футболистов 

в премьер-лигу будет шире, а качество их 

– выше. Беда в том, что мы не проводим 

селекцию. В десятках команд второго ди-

визиона играет целая армия футболистов. 

Но они варятся в своем соку и в основном 

заканчивают на том же уровне, редко 

вырастая в больших мастеров. Примеры 

вроде Юрия Жиркова, который пробился в 

сборную России через тамбовский «Спар-

так», единичны. Нужно создавать сборные 

зон и проводить турниры между этими 

сборными – на таких турнирах топ-клубы 

находили бы людей, готовых заиграть на 

Реформой российского футбола займется лично президент страны. Что и как будем менять?

Пас от кремлевских ворот

более высоком уровне. А изолировать 

молодых футболистов от взрослых абсо-

лютно неправильно», – считает Игнатьев.

«Лимит нужен всего на пару лет»
Не обошли вниманием в докладе и по-

прежнему злободневный вопрос о лими-

те на легионеров. Оказывается, лимита, 

установленного всего три месяца назад, 

уже недостаточно – требуется дальней-

шее ужесточение. К тому же сам Владимир 

Путин высказывал пожелание сократить 

количество иностранцев в российском 

футболе.

Теперь предлагается формула «не более 

шести легионеров в заявке на сезон и один 

футболист моложе 21 года на поле». Мне-

ния экспертов разделились. «В развитии 

футбола лимит не играет никакой роли. 

Какую бы формулу ни придумали – не по-

может», – отрезал Юрий Семин. А Борис 

Игнатьев раскритиковал идею с игроком 

моложе 21 года в составе: «Предположим, 

этот футболист наконец окреп, освоился 

на поле. И вот завтра ему исполняется 22 

года. Что ему скажут: извини, садись на 

лавку, мы должны взять другого игрока 

на твое место?»

Сергей Кирьяков, возглавляющий 

юношескую сборную России, напротив, 

считает, что административные меры 

принесут пользу: «У нас хорошие резуль-

таты на юношеском уровне. Только в этом 

году – «серебро» на чемпионате Европы 

U-19, плей-офф чемпионата мира U-17. 

Но нужно конвертировать их в успехи во 

взрослом футболе. Иначе получится как с 

предыдущим поколением. Помните, как 

юношеская сборная выиграла Евро-2006? 

Почти никто из той команды не заиграл в 

клубах премьер-лиги. Так что в преддве-

рии ЧМ-2018 молодежи нужно еще одно 

место на поле. Понятно, что лимит – ис-

кусственная мера, которая пойдет в ущерб 

выступлению клубов на международной 

арене. Но речь идет всего о паре лет, потом 

его можно смягчить или вовсе отменить».

«Открыть академии по всей 
стране»
Основной задачей совета должны стать не 

манипуляции с форматом чемпионата, а 

выработка мер по поддержке детско-юно-

шеского футбола – такое мнение выразили 

все собеседники «Труда». «Строительство 

дома начинают с фундамента. В футболе 

это детско-юношеские школы и академии 

– хозяйство, которое у нас порядком за-

пущено», – заявил Семин.

«Все это понимают, обязательно эту 

тему на всех уровнях поддерживают, но 

никаких шагов не делается, – сетует Игна-

тьев. – Либо ограничиваются полумерами. 

Допустим, построили поля. Но кто будет 

там играть, кто тренировать? Системной 

работы не ведется! Сейчас в России дей-

ствуют всего восемь академий (в основном 

– при топ-клубах), которые дают подпитку 

в юношеские сборные России. Остальное – 

балласт. Нужно создать такие академии 

по всей стране и упорядочить выделение 

средств. Сейчас какие-то школы находятся 

на балансе госкомпаний, другие получа-

ют деньги из региональных бюджетов, 

третьи – по линии Минобрнауки. Полу-

чается неразбериха. Например, тренер, 

относящийся к Минобрнауки, не может 

перейти в учреждение Минспорта по тем 

же документам и на ту же зарплату».

«Вопрос не столько в нехватке средств, 

сколько в неправильном их распределе-

нии, – подтверждает Александр Тарха-

нов. – Нужен единый надзорный орган, 

который займется контролем финансовых 

потоков в футболе. Не менее важно поста-

вить на поток скаутскую работу, чтобы 

по всей стране искали игроков, держа 

на карандаше каждого перспективного 

мальчика. Такую систему 10 лет назад вне-

дрили в Германии. Результат – победа на 

ЧМ-2014. Вскоре ее переняла Австрия, и 

вот, пожалуйста, – вышли с первого места 

на Евро-2016».

P.S. Остается надеяться, что мысли и пожела-
ния видных экспертов будут услышаны теми, 
кто готовит решения Госсовета. Поговарива-
ют, на нем будет предложено создать специ-
альный фонд развития футбола наподобие 
Фонда поддержки олимпийцев, в попечитель-
ский совет которого входят Роман Абрамович, 
Михаил Прохоров, Владимир Потанин и Олег 
Дерипаска. Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Андрей Баранов, менеджер рос-

сийских бегуний, не допущенных 

до соревнований, связывает ре-

шение организаторов с допинго-

вым проклятьем, обрушившимся 

в последнее время на представи-

телей нашей легкой атлетики. 

Но ведь и африканские бегуны 

регулярно попадаются на приме-

нении запрещенных препаратов, 

тем не менее кенийцам дорогу на 

Нью-Йоркский марафон никто не 

закрывал, а в итоге именно пред-

ставители этой страны выиграли 

и мужской, и женский забеги.

Впрочем, версия о допинге – 

далеко не единственная. На фору-

мах и в СМИ кочует фраза: «Дело 

не в случайном совпадении, а в 

нежелании организаторов из-

вестнейшего марафона видеть на 

празднике спортсменов из стран 

бывшего СССР». Но в финишном 

протоколе Нью-Йоркского ма-

рафона мы находим представи-

тельницу Латвии, трехкратную 

победительницу этих соревно-

ваний Елену Прокопчук, на сей 

раз занявшую 8-е место с очень 

неплохим для своих 39 лет резуль-

татом: 2 часа 28 минут. Нашли мы 

здесь же и россиянок – правда, 

очень далеко от лидеров. К при-

меру, Оксана Ахмедова заняла 

58-е место, преодолев дистан-

цию за 3 часа ровно. Выходит, не 

всех россиянок вычеркнули из 

списков участниц знаменитого 

марафона, а лишь тех пятерых, 

менеджером которых является 

Андрей Баранов.

Отметим, что в последние 

годы в Нью-Йорке стартует око-

Почему русских марафонок не пустили пробежаться по Нью-Йорку
ло 50 тысяч человек, а желающих 

испытать здесь свои силы в разы 

больше. И, согласно положению 

о проведении соревнований, 

организаторы вправе отказать 

любому потенциальному участ-

нику без объяснения причин. 

Конкуренция же среди желаю-

щих попасть в элитные группы 

Нью-Йоркского марафона еще 

жестче. И. о. президента Все-

российской федерации легкой 

атлетики Вадим Зеличенок рас-

сматривает среди причин отказа 

и финансовую: «Вполне возмож-

но, наши спортсмены или их 

агенты заломили такие деньги 

за участие, что организаторы 

предпочли обойтись без них. 

Не говорю, что это именно так, 

но это один из возможных вари-

антов. Марафоны – отдельный, 

весьма замкнутый мир, живущий 

по своим законам».

Корреспондент «Труда» связал-

ся с Сергеем Ночевным, который 

работает менеджером у ведущих 

российских марафонцев, да и сам 

в прошлом успешно выступал 

в беге на длинные дистанции. 

Такие версии, как скандалы 

с допингом или оголтелое по-

литиканство, он считает мало-

вероятными. Куда реальнее ему 

видится совсем другая – проза-

ическая причина. Красный свет 

перед нашими бегуньями за-

жгли из-за заметного снижения 

результатов у россиянок на фоне 

роста мастерства у зарубежных 

конкуренток. И особенно у бегу-

ний из Африки.

«В минувшем сезоне лучшая 

из наших марафонок Мария Ко-

новалова имеет результат 2,23, – 

объясняет Ночевный. – А следу-

ющие в списке россиянки – уже 

2,28 – 2,29. Лет 10–15 назад наши 

женщины бежали куда успешнее, 

а сейчас они уступают не толь-

ко африканкам, но и, скажем, 

представительницам Японии. 

Кстати, на чемпионате Японии 

наш норматив мастера спорта 

выполнили около сотни бегу-

ний. А на чемпионате России в 

Казани всего-то стартовало 60 

участников – мужчин и женщин. 

Как говорится, почувствуйте раз-

ницу!» 

Будем надеяться, что сейчас в 

нашей легкой атлетике происхо-

дит болезненная смена поколе-

ний, и рост результатов случит-

ся в следующем, олимпийском 

сезоне. Но нельзя не видеть, что 

наши женщины (не говоря о муж-

чинах) год от года все хуже бегут 

стайерс кие дистанции – 5 и 10 ты-

сяч метров. А откуда тогда взяться 

марафонцам экстра-класса? Уро-

вень наших лидеров все больше 

отстает от победителей Олимпи-

ад, чемпионатов мира и марафо-

нов, подобных Нью-Йоркскому. 

При этом уровень популяриза-

ции бега на выносливость у нас 

вообще ниже плинтуса. Т

•НАКАНУНЕ•

В середине ноября состоится за-

седание Совета при президенте РФ 

по развитию физической культуры 

и спорта. Впервые совет будет рас-

сматривать один вид спорта в отдель-

ности – футбол. За три года до ЧМ-

2018 стало ясно, что с запущенным 

футбольным хозяйством иначе, как по 

высшему государственному велению, 

не совладать, и теперь планируется 

выработать комплекс мер по его ско-

рейшей перестройке. «Труд» обсудил с 

экспертами, какие шаги необходимо 

предпринять, а от каких лучше воздер-

жаться.

•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

Знаменитый легкоатлетиче-

ский марафон, состоявшийся 

на днях в Нью-Йорке, не обо-

шелся без скандала: пять рос-

сийских бегуний не допустили 

к старту, причем без объ-

яснения причин. И в глазах 

зарябило от догадок. Полити-

ка? Допинг? Деньги? Версий 

в СМИ предостаточно. А еще 

лет 20 назад организаторы 

с великим удовольствием при-

глашали наших спортсменок – 

и вдруг такие разительные 

перемены. Почему? Попробу-

ем разобраться.

И мужской, и женский забеги выиграли представители Кении.
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СООБЩЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ 

ЗАКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ЗНАМЯ ПОДМОСКОВЬЯ»

Ликвидационная комиссия Закрытого акционерного общества «Знамя Подмосковья» 
(далее по тексту – Общество) уведомляет Вас о том, что 27 ноября 2015 года в 12:00 часов 
по московскому времени по адресу: 107996, г. Москва, ул. Стромынка, д.18, корп.13, состо-
ится внеочередное общее собрание акционеров Общества в форме собрания (совместного 
присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по 
вопросам, поставленным на голосование, без предварительного направления (вручения) 
бюллетеней для голосования).

Время начала регистрации лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем со-
брании акционеров Общества: 27 ноября 2015 года в 11:00 часов по московскому времени.

Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров Общества: 

1. Об утверждении ликвидационного баланса ЗАО «Знамя Подмосковья».
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем со-

брании акционеров Общества – 5 ноября 2015 года. 
С информацией (материалами), подлежащей предоставлению лицам, имеющим право на 

участие во внеочередном общем собрании акционеров Общества, можно ознакомиться по 
адресу: 107996, г. Москва, ул. Стромынка, д.18, корп.13 с 6 ноября 2015 года по 26 ноября 
2015 года в рабочие дни с 09.00 часов до 16.00 часов и 27 ноября 2015 года во время про-
ведения внеочередного общего собрания акционеров.

Участнику внеочередного общего собрания акционеров необходимо иметь при себе 
паспорт или иной документ, удостоверяющий личность, а для представителя акционера – 
также доверенность на право участия во внеочередном общем собрании акционеров и (или) 
документы, подтверждающие его право действовать от имени акционера без доверенности 
(в силу законного представительства). 

Ликвидационная комиссия ЗАО «Знамя Подмосковья»

Важно поставить 
на поток 
скаутскую работу, 
чтобы по всей 
стране искали 
игроков, держа 
на карандаше 
каждого 
перспективного 
мальчика. Такую 
систему 10 лет 
назад внедрили 
в Германии. 
Результат – победа 
на ЧМ-2014
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как святым мощам? Пусть это 

станет делом совести верующих 

людей и правды Божией».

В ответ – гробовое молчание. 

Наконец, распоряжением главы 

кабинета Дмитрия Медведева от 

9 июля 2015 года была образова-

на межведомственная рабочая 

группа по вопросам, связанным 

с исследованием и перезахоро-

нением находящихся в Государ-

ственном архиве РФ останков 

цесаревича Алексея и великой 

княжны Марии Романовых.

Святость и генетика – 
явления разного порядка
Останки членов царской семьи – 

императора Николая II, его супру-

ги Александры Федоровны, доче-

рей Ольги, Анастасии и Татьяны 

– захоронены в Петропавловской 

крепости в 1998 году. На этом со-

бытии присутствовал президент 

России Борис Ельцин, где произ-

нес покаянную речь. Впервые с 

1917 года члены семьи Романо-

вых собрались в Петропавловской 

крепости, многие из них опять же 

впервые воочию увидели друг дру-

га. Димитрий Романович и сейчас 

не может вспоминать об этом без 

волнения. Он проделал скорб-

ный путь, сопровождая останки 

из Екатеринбурга в Петербург, 

и считает это событие одним из 

главных в своей долгой жизни. Па-

нихиду по безымянным «жертвам 

террора», которую провели тог-

да в Петропавловском соборе, не 

называя царственных мучеников 

по именам, Димитрий Романович 

воспринял болезненно, о чем и по-

ведал автору этих строк.

Почему тогда не приехал на 

церемонию патриарх? Сейчас 

дело представлено так, что яко-

бы остались какие-то сомнения в 

подлинности останков. Что же ме-

шает ознакомиться с исчерпыва-

ющими результатами проведен-

ных исследований, признанных 

на международном уровне? Нет 

ответа. Говорят еще, что нельзя 

ошибиться в признании святых 

останков – тема богатая и, глав-

ное, бесконечная. Кто исследовал 

на подлинность мощи князя Вла-

димира или Александра Невско-

го, или всех остальных наших свя-

тых? Звучит даже кощунственно. 

Святость мощей и генетические 

исследования – явления разного 

порядка. Когда к разговору об ис-

полнении последнего долга при-

мешивают рассуждения о свято-

сти, любой озадачится.

Светская власть, не впадая 

в теологические споры, захоро-

нила в 1998-м останки членов 

царской семьи и слуг, которые 

погибли вместе с ними. К тому 

времени микроостеологическая, 

судебно-стоматологическая 

экспертизы, трасологические, 

баллистические, антропологи-

ческие, исторические исследова-

ния подтвердили, что найденные 

останки принадлежат импера-

тору Николаю II, императрице 

Александре Федоровне, трем их 

дочерям, горничной Анне Деми-

довой, камердинеру Алоизию 

Труппу, доктору Евгению Бот-

кину и повару Ивану Харитонову.

Однако тогда не было остан-

ков царевича и великой княж-

ны Марии. И когда в 2007 году 

в нескольких десятках метров 

от основного захоронения цар-

ской семьи были обнаружены 

обгоревшие останки мальчика 

и девушки с признаками на-

сильственной смерти, плюс пули 

и черепки от флаконов с серной 

кислотой, уголовное дело было 

возобновлено, и ведущие кри-

миналисты, генетики, историки 

продолжили исследования. Из-

учали вновь найденные останки, 

сравнивали с фрагментами ранее 

найденных девяти скелетов из 

первого захоронения. Крими-

налистическое исследование 

проводили в Российском центре 

судебно-медицинской эксперти-

зы под руководством профессора 

Виктора Звягина. К генетической 

экспертизе вновь привлекли Ин-

ститут общей генетики РАН под 

руководством Николая Янков-

ского. В исследование включи-

лись руководитель Идентифи-

кационной лаборатории ДНК 

Вооруженных сил США Майкл 

Коббл и лаборатория Вальтера 

Парсона из Инсбрукского меди-

цинского университета. Про-

фессор Евгений Рогаев работал 

с останками и в Институте об-

щей генетики в Москве, и в Ме-

дицинской школе университета 

Массачусетса.

Тогда же Рогаев исследовал 

и кровь с хранящейся в Эрмитаже 

рубашки Николая II, в которой он 

подвергся нападению в Японии в 

1891 году. Он даже нашел ген ге-

мофилии в останках Алексея, ца-

рицы и – чего никто не ожидал – 

великой княжны Анастасии. Этот 

ген, путешествуя по женской ли-

нии Романовых, достался им от 

английской королевы Виктории, 

которой Александра Федоровна 

приходилась внучкой. Резуль-

таты исследований Рогаев и его 

сотрудники опубликовали в меж-

дународных научных журналах. 

Новые экспертизы подтвердили 

результаты прежних. Все члены 

нынешней, назначенной Дми-

трием Медведевым межведом-

ственной рабочей группы при 

правительстве согласились с вы-

водами ученых. И... предложили 

провести тесты снова.

Триллер с продолжением
Дежавю за государственный счет, 

разумеется. Московская патри-

архия, по инициативе которой 

вновь проводятся дорогостоя-

щие исследования, финансовых 

издержек не несет. Но требует 

вскрыть могильную плиту импе-

ратора Александра III. Исследова-

ний крови Александра II показа-

лось мало? Абсурд. Генетические 

исследования, подтвержденные 

учеными разных стран, пошли 

уже по третьему кругу…

«Несколько дней назад в рам-

ках вновь открытого уголовного 

дела была совершена эксгумация 

останков, которые приписыва-

ются императору Николаю II 

и императрице Александре Фе-

доровне, – заявил председатель 

Синодального отдела по взаи-

модействию церкви и общества 

Московского патриархата про-

тоиерей Всеволод Чаплин. – Были 

вскрыты опечатанные гробы, 

были изъяты скелеты, была про-

ведена антропологическая экс-

пертиза скелета, который припи-

сывается императору Николаю II. 

Также были взяты пробы из этого 

скелета, в том числе из черепа, 

и пробы из черепа скелета, кото-

рый приписывается императрице 

Александре Федоровне. Были взя-

ты смывы с одежд, которые нахо-

дились на императоре Алексан-

дре II в момент взрыва, который 

послужил причиной его смерти. 

Одежды эти находятся в государ-

ственном Эрмитаже, и сейчас по-

является новая возможность для 

сопоставления генетического ма-

териала упомянутых останков, 

упомянутых следов, оставшихся 

на одежде, с теми захоронениями 

и останками, которые могут счи-

таться в значительной степени 

бесспорными. Изъятие проб про-

исходило в присутствии предста-

вителей церкви во главе с митро-

политом Санкт-Петербургским 

и Ладожским Варсонофием. При 

этом присутствовал и я. Все это 

делалось при видеофиксации – 

так, чтобы мы могли сказать при 

всем народе Божием: вот пробы, 

которые брались при нашем при-

сутствии. Потом пробы были за-

печатаны в особые пакеты с пе-

чатью Следственного комитета, 

и митрополит Варсонофий повез 

их в Москву».

Итак, те же криминалисты, те 

же генетики, те же тесты плюс Ча-

плин с Варсонофием. Все попытки 

узнать, кто еще входит в церков-

ную комиссию, под туманными 

предлогами отметаются. Где же 

она, открытость перед народом 

Божиим? И вот новые требования 

– вскрыть склеп императора Алек-

сандра III. Поначалу представи-

тель СК РФ, директор Петропав-

ловского собора, замгубернатора 

по культуре Санкт-Петербурга 

решительно возражали против 

вторжения в еще одну император-

скую могилу. Но в итоге согласи-

лись. И триллер разворачивается 

дальше...

P.S. Сегодня, в канун очередной 
годовщины революции, выбившей 
из-под России несущие конструк-
ции империи, особенно заметно, 
как меняется отношение к русским 
императорам. Реликвии семьи 
Романовых выставляются в му-
зеях, привлекая толпы зрителей. 
В Третьяковской галерее экспо-
зиция Валентина Серова, среди 
которых и портрет императора 
Александра III, вот уже месяц бьет 
рекорды по посещаемости (уже 80 
тысяч зрителей прошли перед этим 
портретом). А в Петропавловской 
крепости готовятся вскрывать его 
гроб и доставать останки. «Любовь 
к отеческим гробам» в безбожные 
1920-е проявили большевики, но в 
склеп и в гроб к императору даже 
они залезать не стали. Т

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В
скрытие гробницы Алексан-

дра III в Петропавловском 

соборе в ноябре практиче-

ски невозможно, считает 

директор Музея истории 

Петербурга Александр Колякин. 

Саркофаг является памятником 

архитектуры и охраняется госу-

дарством. Как говорят эксперты, 

только демонтаж займет около ме-

сяца, а еще нужно подсчитать рас-

ходы (минимум 20 млн рублей) и 

объявить конкурс на проведение 

работ. Музей просит Министер-

ство культуры РФ разъяснить, кто 

будет финансировать эксгумацию 

императорских останков.

Глава Российского император-

ского дома великая княгиня Ма-

рия Владимировна, как она себя 

именует, поддерживает решение 

об эксгумации Александра III. 

А сенатор Вадим Тюльпанов по-

шел дальше, заявив, что из мо-

гилы в Петропавловском соборе 

следует извлечь и останки Алек-

сандра I – чтобы уж заодно раз-

веять легенду об инсценировке 

смерти императора...

Что вообще происходит? Рас-

следование по делу о гибели се-

мьи Романовых, напомню, было 

возобновлено в сентябре. И все 

завертелось по новой: затеяна 

экспертиза подлинности остан-

ков детей Николая II цесареви-

ча Алексея и великой княжны 

Марии. Для этого следователи 

провели эксгумацию останков 

царя и членов его семьи – избы-

точную, по мнению генетиков. 

Пробы были взяты из скелета 

Николая II, а также из одежды 

его деда Александра II, которая 

хранится в Эрмитаже.

«Нет сомнений в 
подлинности останков...»
В день эксгумации, 23 сентября, 

директор Института общей гене-

тики имени Н.И. Вавилова, член-

корреспондент РАН Николай Ян-

ковский заявил, что с 2009 года 

у научной общественности в на-

шей стране и за рубежом нет ни-

каких сомнений в подлинности 

останков. Полные тексты эксперт-

ных заключений и справок до-

ступны на сайте Института общей 

генетики. Там дан подробный от-

чет об исследованиях и результа-

тах генетических экспертиз, пред-

ставленных межведомственной 

комиссии при правительстве РФ.

Еще в 2011 году «Объединение 

членов рода Романовых» (обще-

ственная организация, в которую 

входит большинство представи-

телей императорской династии) 

обратилось к правительству РФ 

с тем, чтобы напомнить об этой 

вопиющей истории. «Россия 

признала останки Цесаревича 

Алексея и Великой Княжны Ма-

рии подлинными, – писал тогда 

нынешний глава объединения 

Димитрий Романович, – госу-

дарственная экспертиза, ведущие 

специалисты в области генетики 

и криминалистики однозначно 

свидетельствуют, что найденные 

под Екатеринбургом останки 

мужчины и женщины принад-

лежат Семье Императора Нико-

лая II. Единство мнений специ-

алистов, чей авторитет никем 

не оспаривается, безусловно, 

послужит скорейшему упокое-

нию останков Царских детей, 

что позволит, наконец, закрыть 

трагическую страницу в истории 

России. Это необходимо сделать, 

исходя из норм человеческого по-

ведения, законности захороне-

ния. Останки человека должны 

быть преданы земле. Почему Цар-

ские дети до сих пор исключены 

из этой нормы?»

По мнению Димитрия Романо-

ва, точкой в экспертизах останков 

стала конференция «Венценосная 

семья – обретение покоя», прове-

денная в Санкт-Петербурге. Тогда 

российское государство признало 

их идентифицированными: «Дело 

за малым: их надо захоронить, 

детей упокоить рядом с родите-

лями. Пора совершить эту про-

цедуру, завершив кропотливую 

работу государственных органов 

по идентификации останков. Это 

законно, логично и гуманно. Про-

должать хранить останки людей 

в архиве – противоестественно, 

чудовищно, позорно. Будут ли 

царским останкам поклоняться 
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Зачем понадобилось вскрывать могилу Александра III?

Любовь к отеческим гробам
•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Останки императора Алексан-

дра III по инициативе Патри-

арха Московского и всея Руси 

Кирилла будут эксгумированы 

в ноябре. Как заявил следова-

тель-криминалист СКР Влади-

мир Соловьев, «для получения 

дополнительного материала 

для исследований по делу о 

гибели царской семьи». Кому 

и что еще надо доказывать?
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Алексей Ковалев
депутат Заксобрания 

Санкт-Петербурга

– Происходящее сейчас 
в усыпальнице Петропав-
ловского собора просто 
незаконно. Речь идет о па-
мятнике истории и культуры 
федерального значения. 
В соответствии с ч. 1 ст. 
5.1 Федерального закона 
«Об объектах культурного 
наследия» на территории 
памятника запрещены лю-
бые работы, кроме работ по 
сохранению объекта куль-
турного наследия. На данный 

момент мы не видим ни за-
дания на проведение работ, 
ни проекта, ни лицензиро-
ванной организации. Любое 
вторжение в объект-памят-
ник без соблюдения этих 
условий является преступле-
нием, которое наказуемо 
согласно ст. 243 Уголовного 
кодекса РФ («Уничтожение 
или повреждение объектов 
культурного наследия»). След-
ственный комитет не может 
этого не знать. Следует свер-
нуть незаконную активность 
и действовать строго в соот-
ветствии с законом, так, что-
бы памятник не пострадал.

ГОЛОС

1  Портрет императора 

Александра III работы Валентина 

Серова.

2  Гробница Александра III 

в Петропавловском соборе.

3  Император Николай II с семьей.

4  В 1998 году в Петропавловском 

соборе захоронены останки 

семьи Николая II.
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Знаете ли вы, что где-то совсем рядом – возможно, по 
соседству с вами – живет настоящий герой? Он не светится 

на телеэкране и не собирает лайки тысячами. Но именно 
он шагнул в горящую квартиру, где задыхался человек, это 

он бросился в подтаявшую полынью за девчонкой... Об 
этих негромких людях расскажет вам Алексей Кортнев, 

автор и исполнитель хороших песен, а ныне ведущий 
передачи «Доброе дело»...

В жизни есть место подвигу, вот только герои в тени

Карамелька 
вместо шоколадки

Наши граждане стали мень-
ше потреблять шоколада, 
к оторому все чаще предпо-
читают карамель и мучные 
изделия с длительными 
с роками х ранения. По дан-
ным Центра исследований 
кондитерского рынка, 
в п рошлом году р оссиянин 
в среднем съедал 4 кг шоко-
лада в год, а в этом году, со-
гласно прогнозам, эта цифра 
составит п римерно 3,4 кг. 
Похожая картина с т ортами 
и пирожными – было 2,5 кг 
на душу, а теперь ожидается 
2,1 кг.

Мистика в дверном 
проеме

27-летний австралиец Райан 
и его 17-летний брат Алек 
перепугали интернет-поль-
зователей видеороликом, на 
к отором они запечатлели пол-
тергейст. Призрак появлялся 
в дверном проеме за спиной 
у одного из молодых людей, 
когда братья общались по ви-
деочату. Когда ролик набрал 
популярность в Сети и стал 
самым обсуждаемым на фо-
румах, его с оздатели призна-
лись, что призрака они при-
рисовали сами. А прообразом 
для создания светящегося 
силуэта взяли мистическую 
фигуру страшилища, кото-
рым их однажды напугали в 
детстве.

Мир не без доброго 
таджика

Чтобы стать героем нашего 
времени, достаточно совер-
шить благородный поступок. 
Столичный таксист из Таджи-
кистана прославился, когда 
вернул найденный им кошелек 
москвичке. Девушка не сразу 
заметила пропажу, а прихо-
дившие SMS из банка о том, 
что кошелек найден, воспри-
нимала как уловки мошенни-
ков. А после встречи с честным 
таксистом девушка просла-
вила его у себя на страничке 
в соцсети. Блогеры решили не 
оставлять доброту таксиста 
без ответа и стали отправлять 
вознаграждения на его счет. 
А тот в свою очередь перена-
правил все средства в детский 
фонд «Белла». Кстати, после 
всей этой истории таксиста 
поблагодарили также посол 
и президент Таджикистана. 

Кто ел из моей 
тарелки?

В столице полицией задержа-
ны двое грабителей, которые 
успели не только обчистить 
квартиру, но там же и пообе-
дать. Вернувшийся с работы 
хозяин квартиры обнаружил, 
что окно в комнате вскрыто, из 
квартиры пропали украшения, 
деньги и бытовая техника. 
А на кухне мужчина увидел 
грязные тарелки и еще теплую 
кастрюлю, в которой злоумыш-
ленники варили пельмени. 
Желание заморить червячка 
после трудов неправедных 
сгубило грабителей. Посуду 
они не удосужились помыть за 
собой и вскоре были пойманы 
по отпечаткам пальцев. 

Предъявите шкуру 
для опознания

Торгующие мехами компа-
нии обещают к следующей 
весне снабдить свои изделия 
электронными чипами. С их по-
мощью посетители магазинов 
смогут узнать, откуда приехала 
шуба, из какой шкуры и кем 
сшита. Таким образом покупа-
телей дорогих вещей защитят 
от подделок. К такой мере 
легальные торговцы решили 
прибегнуть, чтобы очистить ры-
нок, где в последнее время по-
является множество подделок 
неизвестного происхождения. 

•ТРУДЫ•

Артем Артемьев занялся импортоза-

мещением, когда про санкции еще 

никто не заикался. Зато сегодня его 

товары с клеймом «сделано в Верхнеу-

ральске» знают посетители тренажер-

ных залов в разных уголках России. 

На предприятиях и по патентам 36-лет-

него бизнесмена изготавливается 

большая часть отечественных гирь, 

штанг и силовых тренажеров. И это 

при том, что российские спортивные 

магазины уже много лет завалены 

«тяжелой» продукцией знаменитых им-

портных марок. Как удается втиснуть-

ся в ниши, казалось бы, бесповоротно 

занятые иностранными производите-

лями? Приглядимся к судьбе уральца.

ПАВЕЛ ОРЛОВ

И
дея делать гири пришла к студенту 

филологического факультета Маг-

нитогорского университета Арте-

мьеву в 1998 году – тоже в тяжком, 

кризисном. Говорит, просто звезды 

так сошлись. К тому времени был у них 

с женой маленький магазинчик спорт-

товаров, но обвал рубля поставил крест 

на торговле импортным ширпотребом. С 

другой стороны, дефолт заставил затянуть 

пояса, но от погони за входившим тогда 

в моду здоровым образом жизни многие 

отказывались в последнюю очередь.

«А я в юности увлекался силовым троебо-

рьем, – вспоминает Артем. – Представлял, 

какими должны быть хорошие блины для 

штанги, и грифы, и гантели. Ну и решил 

попробовать сам наладить производство 

спортинвентаря, который раньше закупали 

за границей». Нахальство? Не без этого. 

Но ведь и здравый расчет в этой идее был. 

Как рассказывал недавно «Труду» извест-

ный специалист по стартапам Вячеслав 

Семенчук (публикация «Хирург от бизне-

са» в № 79–80 от 23 октября), новый бизнес 

придумать просто: «Вспомните услугу или 

товар, которые вы не смогли получить за 

адекватные деньги. Ну и включаем мозги...» 

Вот и Артемьев включил мозги, причем 

не на пустом месте. Вроде бы не технарь, 

с филологическим уклоном, но с гирями 

дружен. Да и уралец – житель земли, где 

интерес к металлу в генах заложен...

В общем, в 1999-м Артем организовал 

свой первый цех, нанял десяток токарей и 

слесарей. Закупали стальные листы, вы-

резали шайбы, обтачивали на токарном 

станке. Кустарщина, зато какая школа! «У 

нас тогда еще не было плазменной резки, 

– рассказывает Артемьев. – Когда сейчас 

смотрю на такие станки, начинаю жалеть, 

что нет в природе машины времени».

Курочка клюет по зернышку – это как 

раз про него. Заработанные деньги парень 

почти не тратил, хотя соблазнов хватало, а 

вкладывал в развитие. Следующим шагом 

в цеху освоили изготовление грифов для 

штанги из стальных прутов. А спустя еще 

пару лет в пригородном селе Степное от-

крыли новое производство с собственной 

вагранкой – маленькой домной. Купили 

кокс, собрали металлолом и отлили первую 

партию гирь в земляные формы.

Каждый следующий год компания «Ти-

тан» расширяла ассортимент. И сейчас по-

ставляет в тренажерные залы и магазины 

300 (!) видов спорттоваров. Это добрая по-

Железный человек
Как уральский предприниматель преуспел в бизнесе даже с гирей на шее

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

300
видов «железной» 
продукции 
поставляет 
сегодня 
в тренажерные 
залы и магазины 
компания 
«Титан» Артема 
Артемьева 

486 млн рублей
понадобится на реконструкцию здания столичного 

Государственного академического Малого театра России

Пенсию 10-рублевыми монетами 
весом 6 кг получила жительница столичного района Отрадное 

в местном отделении «Почты России»

КАЛЕНДАРЬ: 6 НОЯБРЯ

1315

Городские власти Флоренции приго-
ворили Данте Алигьери к смерти – 
он проигнорировал все их попытки 
заставить его вернуться назад из 
изгнания.

1612

Войска народного ополчения осво-
бодили Москву от польско-литов-
ских интервентов.

1861

Родился Джеймс Нейсмит, кана-
до-американский преподаватель 

физкультуры. В декабре 1891-го он 
придумал новую игру с мячом – ба-
скетбол.

1878

Родился Кузьма Петров-Водкин, 
живописец-символист, график, 
теоретик искусства, педагог («Пе-
троградская мадонна», «Купание 
красного коня», «Портрет Анны 
Ахматовой»).

1928

Полковник пехоты США Джейкоб 
Шик запатентовал электрическую 
бритву.

1929

В Москве открылся первый в СССР 
планетарий.

1934

В ленинградском кинотеатре «Титан» 
состоялась премьера фильма бра-
тьев Васильевых «Чапаев».

1938

Родился Джо Дассен, французский 
певец, композитор и музыкант.

1939

В Англии вышел в свет роман Агаты 
Кристи «Десять негритят» – любимое 
произведение автора.

1947

Родился Геннадий Селезнев, быв-
ший председатель Государственной 
думы РФ. Он был главным редак-
тором «Комсомольской правды», 
затем возглавлял «Учительскую 
газету» и «Правду».

1951

Скончалась Агриппина Ваганова, 
артистка балета Мариинского театра, 
балетмейстер и педагог, автор книги 
«Основы классического танца», став-
шей основополагающей для русской 
балетной школы XX века. С 1957 года 
ее имя носит Ленинградское хорео-
графическое училище (с 1991 года 
– Академия русского балета).

1952

Родился Олег Блохин, звезда со-
ветского футбола, лучший футболист 
Европы 1975 года.

1967

В Москве сдан в эксплуатацию теле-
центр «Останкино».

1991

Опубликован указ президента Рос-
сии Бориса Ельцина о прекраще-
нии деятельности КПСС и Компар-
тии РСФСР на территории России.

1994

В 45 лет американский боксер 
Джордж Форман стал самым воз-
растным чемпионом мира в тяжелом 
весе. В решающем бою он отправил 
в нокаут 37-летнего Майкла Мурера.

1996

Президенту России Борису Ельцину 
проведена операция аортокоронар-
ного шунтирования сердца.

2000

В порту Владивостока состоялась 
церемония поднятия флага на тамо-
женном патрульном судне «Павел 
Верещагин», названном в честь 
персонажа фильма «Белое солнце 
пустыни».

2010

Массовое убийство в станице 
Кущевской Краснодарского края. 
Жертвами бандитов стали 12 чело-
век, в том числе четверо детей.
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ловина отечественного рынка литых 

гирь и гантелей, а также около чет-

верти куда более сложных силовых 

тренажеров для тяжелой атлетики. 

В наше время успешный бизнес, 

созданный своими руками, молва 

считает исключением из правил. Но 

сам Артем с этим не согласен катего-

рически. Уверен, что его начинание 

было запрограммировано на успех. 

Правда, есть одно условие, без ко-

торого чего-то добиться на родных 

просторах почти невозможно. «Надо 

жить бизнесом 24 часа в сутки и не 

бояться рисковать, – считает Арте-

мьев. – Всегда поднимется тот, кто 

не стоит на месте».

Он рисковать научился рано, к сво-

им 36 годам многое перепробовал. 

Еще старшеклассником подрядился 

скупать в окрестных деревнях коро-

вьи шкуры, которые верхнеураль-

ские предприниматели продавали 

итальянским обувщикам. Именно 

тогда приучился вставать с петуха-

ми, чтобы конкурентов опередить 

и в школу успеть. Успевал за месяц 

заготовить полсотни шкур, что в те 

не слишком-то сытые годы было не-

плохим подспорьем. «А что, хоть и 

шкурный бизнес, но по тем време-

нам неплохой, – вспоминает Артем. 

– За год заработал на подержанные 

жигули, но решил обойтись на тот 

момент без машины. Часть денег от-

давал родителям, а остальное откла-

дывал. Понял, что бизнесмену всегда 

нужен стартовый капитал».

Он и в университете делил время 

между бизнесом и учебой. Представь-

те: первый курс, приобщение к вы-

сокому, девушек вокруг пруд пруди 

(филфак же!). А он открыл магазин... 

ритуальных принадлежностей, за-

теял производство надгробий. На 

втором курсе к нему пришла идея ор-

ганизовать в Магнитогорске радио-

такси. А потом появился спортивный 

магазин (который, кстати, сегодня 

процветает). От магазинчика про-

тянулась тропа к его сегодняшнему 

основному бизнесу – спортивному 

«железу».

«Чтобы завоевать свою нишу на 

рынке, нужны две вещи, – рассуж-

дает Артемьев. – Попробовать пред-

ложить продукцию дешевле, чем у 

конкурентов. А еще постараться, 

чтобы ваш товар был лучше, ярче, 

оригинальнее».

Легко сказать: дешевле и лучше, 

чем у конкурентов. А как этого до-

биться? Изначально их «железо» 

было такое же, как везде. Артем 

нанял специалистов, и они вместе 

стали экспериментировать: делали 

гири из гипса, вырезали из дерева, 

меняли конфигурацию – все во имя 

удобства, качества и оригинально-

сти. За советом Артемьев обращался 

к знаменитым спортсменам, в том 

числе к чемпиону мира по гиревому 

спорту Ивану Денисову. В результате 

одна из сегодняшних «дочек» «Ти-

тана», компания «Уральская гиря», 

выпускает снаряды, которые за счет 

формы ручки и смещенного центра 

тяжести позволяют значительно 

улучшить спортивные результаты.

На волне успеха «железный» маг-

нат решил подарить родному городу 

100-пудовый памятник в виде гири. 

«Сказалось филологическое образо-

вание, – смеется Артем. – Выраже-

ние «стопудово» есть, а инкарнации 

в физическом мире у него не суще-

ствует. Вот и решили мы восполнить 

пробел». Сначала гирю отлили пу-

стотелой, в виде копилки, которая 

должна была бы стать стопудовой, 

наполнившись монетами. Однако 

копилку ломали хулиганы, монеты 

крали. Тогда на «Титане» отлили на-

стоящую гирю весом 1635 кг, которая 

сегодня стоит на постаменте в Верх-

неуральске.

Год назад Артем вместе со своей 

супергирей и оригинальным обо-

рудованием для тяжелой атлетики 

участвовал в выставке «Сделано в 

России» в Москве. На территории 

столичного ВДНХ десятки россий-

ских предприятий демонстрировали 

президенту, как в стране решается 

проблема импортозамещения. Вла-

димир Путин заинтересовался про-

дукцией завода «Титан», остановился 

перед стендом. Именно тогда Арте-

мьев вручил главе государства пудо-

вую гирю, расписанную под палех по 

мотивам «Уральских сказов» Бажова.

Интересуюсь, как верхнеураль-

ский бизнесмен догадался, что пре-

зидент подойдет к его стенду. Рояль 

в кустах? «Да нет, я этого не знал на-

верняка, но решил на всякий случай 

подготовиться, – признается Артем. 

– В любом бизнесе успех – это всегда 

сочетание вновь открывшейся воз-

можности и твоей готовности эту 

возможность использовать».

Он для себя открывать возмож-

ности не устает. Вот сейчас всерьез 

задумывается о китайском рынке. 

Мы-то считаем, что ширпотреб, в том 

числе спортивный, может идти толь-

ко из Поднебесной в иные страны. А 

Артемьев загорелся идеей повернуть 

этот поток вспять – удивить китайцев 

нашими тренажерами для тяжелой 

атлетики. Нахал? Конечно! Но без 

здорового нахальства в бизнесе де-

лать нечего. Да и в жизни тоже. Т
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